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«Кризис –  
это всегда 
результат 
плохого 

менеджмента», 
– герман греф, 

президент,  
председатель  

правления ОАО 
«Сбербанк россии»
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руководитель 
Центра развития 
«умных городов» 

компании  
«Ernst & Young»

иЗДАетСя С 2005 гОДА

анна Видянова

В июне средневзвешенная цена на 
простые акции KEGOC на KASE по-
степенно набирала высоту и достиг-

ла 480 тенге. Между тем пока инвесторы, 
которые приобрели бумаги энергомонопо-
листа на «Народном IPO», терпят убытки. 
Впрочем, аналитики уверены, что акции 
компании не стоит сбрасывать.

За месяц средневзвешенная цена про-
стых акций KEGOC увеличилась на 11,6%. 

Если в начале июня бумаги энергомонопо-
листа стоили 430 тенге, то 24 июня коти-
ровки акций достигли отметки 480 тенге. 
«В обозначенный период мы наблюдали 
позитивный тренд практически по всему 
рынку. Преимущественно это обусловлено 
существенным снижением девальвацион-
ных ожиданий как среди казахстанских, 
так и среди зарубежных инвесторов. Ко-
нечно, не обошлось и без участия отдель-
ных игроков, которые с успехом «раска-
чивали» бумаги KEGOC, пытаясь вернуть 

цены на них до уровней IPO. На кону все 
же стоит репутация всех организаторов 
этого размещения. Опять же хотелось бы 
вновь сказать о том, что цена акций энер-
гомонополиста была завышенной, и на-
родные инвесторы не получили тот дис-
конт, который предполагают такого рода 
государственные программы», – считает 
Айвар Байкенов, директор департамента 
аналитики АО «Асыл-Инвест». 

инвесторы KEGOC  
пока несут убытки
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ольга Фоминских, Санкт-петербург

На прошлой неделе в Санкт-Петербурге состоялся 
Международный экономический форум. Он соз-
давался как ответ Давосу и должен был стать пло-

щадкой для решения как российских, так и мировых во-
просов. Некоторые эксперты скептически отмечают, что 
в отличие от Давосского форума, где собираются первые 
лица первых компаний мира, петербургский форум изо-
билует чиновниками, губернаторами, вице-губернато-
рами и так далее, за счет которых и наполняется масса 
участников. Хотя, по данным форума, в 2015 году его по-
сетили представители из более 20 стран мира.

 
некоторые цитаты, высказанные на форуме

о кризисе

герман греф, президент, председатель правления  
оао «Сбербанк россии»
«Кризис – это всегда результат плохого менеджмента».

о ЕаЭС

анатолий Чубайс, председатель правления ооо «УК 
«роСнано»
«Сейчас идет речь о новой постановке вопроса. Мы обсуж-
даем уже не взаимодействие ЕС и России, а взаимодей-
ствие ЕС и ЕАЭС. Когда-то при формировании Европей-
ского союза тоже было предостаточно скептиков, которые 
не верили в успех этого предприятия. Но сегодня всем по-
нятно, что такое ЕС. Высока вероятность того, что с тече-
нием времени ЕАЭС станет не менее интегрированным и 
не менее значимым объединением на континенте. В даль-
нейшем он будет оказывать влияние на практические биз-
нес-стратегии всех серьезных компаний».

Экхард Кордес, глава Восточного комитета немецкой 
экономики
«Я считаю, что ЕС придется отказаться от своего нежела-
ния более тесно сотрудничать с Евразийским экономи-
ческим союзом, в первую очередь в силу политических 
соображений. ЕАЭС может и должен стать политическим 
партнером ЕС, что в условиях напряженности между ЕС 
и Россией сможет обеспечить развитие необходимого по-
литического диалога». 

Дмитрий панкин, председатель правления Евразий-
ского банка развития
«Внешнее окружение ЕАЭС на сегодняшний день доста-
точно обширно. Среди стран, заинтересованных в разви-
тии взаимодействия с союзом, более 40 хотели бы иметь 
режимы свободной, преференциальной торговли c ЕАЭС».

Виктор Евтухов, заместитель министра промышлен-
ности и торговли рФ

«Мы сейчас становимся свидетелями появления стерео-
типов об империи зла. Вместо формулы ЕС – ЕАЭС у нас 
появляется формирование такого антонима между наши-
ми интеграционными союзами... Уверен, что нисходящий 
тренд в отношениях между ЕС и ЕАЭС изменится и будет 
показывать положительные результаты». 

алексей Лихачев, первый заместитель министра эко-
номического развития рФ
«Нельзя своим внукам и детям в таком виде передавать 
Евразию».

о ШоС

анатолий аксаков, председатель комитета госдумы 
рФ по экономической политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству

«Нам надо быстрее переходить на взаиморасчеты в наци-
ональных валютах: для этого, на наш взгляд, есть все ус-
ловия... Неправильно, когда расчеты между Россией и Ки-
таем проводятся через Нью-Йорк и европейские центры, 
поскольку это приводит к увеличению транзакционных 
издержек».

Дмитрий Мезенцев, генеральный секретарь Шанхай-
ской организации сотрудничества

«Мы с вами не раз говорили о том, как объединить эко-
номический потенциал стран – членов ШОС, […] и наш-
ли эту формулу – учет национального интереса возможен 
только с учетом интереса организации в целом».

о развивающихся странах

игорь Лотаков, управляющий партнер PwC Russia
«Одним из мегатрендов, влияющих на предприятия, без-
условно, является сдвиг экономического центра. Разви-
вающиеся экономики, такие как Китай, перестают быть 
экономиками, поставляющими дешевую рабочую силу. 
Они начинают быть экономиками, которые потребляют».

Сурьо Сулисто, председатель индонезийской торгово-
промышленной палаты

«Развивающиеся рынки должны взять на себя больше от-
ветственности на мировой арене и более добросовестно 
подходить к решению внутренних экономических вопро-
сов».

о мировой экономике

андрей Костин, президент ВтБ

«Финансовая система породила самый крупный финан-
совый кризис 2007-2009 годов... Мы в России явно по-
чувствовали, что гарантом эта система в полной мере не 
является. С момента кризиса 2007-2009 годов мы почув-
ствовали, что с этой системой и финансовой архитекту-
рой что-то не так, она дала существенную трещину».

ричард Вернер, профессор Саутгемптонского универ-
ситета

«Мировая финансовая система изначально была ори-
ентирована на США и очень удобна Штатам, она не всех 
принимает на равных уровнях. И сегодня мы видим, как 
эту систему можно использовать в политических целях, 
использовать, так сказать, во зло, поэтому давно пора соз-
дать альтернативную систему».

об интернет-тенденциях

Дэнни перекальски, генеральный директор Ozon.ru
«Все покупки будут осуществляться через интернет. Во-
прос только в том, произойдет это через одно, два или три 
поколения».

Карло Д’азаро Бьондо, президент по деловым операци-
ям в Южной и Восточной Европе, на Ближнем Востоке 
и в африке Google Inc.

«Интернет-торговля умирает, зарождается мобильная 
торговля».

Виктор орловский, старший вице-президент по разви-
тию цифрового бизнеса «Сбербанк россии»

«Я могу дать прогноз, что в следующие десять лет хотя бы 
одна страна в мире перестанет выпускать деньги в виде 
наличных бумажек и перейдет на наличные деньги в виде 
электронного кошелька».

о государствах

Владимир путин, президент россии
«Проблемы заключаются в том, что нам постоянно стара-
ются навязывать свои стандарты и свои решения. Нам по-
стоянно говорят, что знают, что нам лучше. Позвольте нам 
самим определить наши потребности... С нами не надо 
разговаривать языком ультиматумов». 

Энтони Блэр, экс-премьер-министр Великобритании 
(1997 – 2007 гг.)
«Правительство должно быть меньше и сообразительнее, 
а также оно должно принимать более правильные со стра-
тегической точки зрения решения».

Кевин Майкл радд, президент Asia Society Policy 
Institute, премьер-министр австралии (2007 – 2010, 
2013 гг.)

«Нам необходимо создать новый институт, чтобы предот-
вратить распад в Азиатско-Тихоокеанском регионе».

николай никифоров, министр связи и массовых ком-
муникаций рФ

«Политические и административные границы бессильны 
перед силой брендов».

алексей Мордашов, председатель совета директоров 
пао «Северсталь»

«Без класса предпринимателей, преданных своей стране, 
не будет хорошего будущего. Нужно больше задумывать-
ся о том, чтобы сделать налоговый режим более привле-
кательным».

рК разМЕСтит 
ЕВроБонДы  
на $2 МЛрД

Казахстан планирует разместить евро-
бонды на $2 млрд и выше, сообщил министр 
национальной экономики Ерболат Досаев. 
«Как только книги заполнятся, то сразу. Бахыт 
Турлыханович (Бахыт Султанов – министр 
финансов) сейчас с командой в Америке, по-
том в Европе. Закончат в начале следующей 
недели», – сообщил Ерболат Досаев. Министр 
отметил, что средства будут направлены «толь-
ко на финансирование бюджета». «Рынок не 
самый лучший, но мы надеемся, что мы инте-
ресны рынку», – добавил он. Как сообщалось, 
Казахстан, начиная с 24 июня, проведет серию 
встреч с инвесторами в Лондоне и США, по 
итогам которых может разместить евробон-
ды в долларах. Совместными букраннерами 
назначены Citi и J.P.Morgan, солид-менедже-
рами выступят Kazkommerts Securities и Halyk 
Finance. В прошлый раз Казахстан выходил на 
международные рынки заимствований в ми-
нувшем октябре. Тогда, в рамках программы 
среднесрочных нот на $10 млрд были разме-
щены 10-летние еврооблигации на $1,5 млрд и 
30-летние евробонды на $1 млрд с доходностью 
соответственно 150 и 200 базисных пунктов к 
среднерыночным свопам. Это были первые ев-
робонды Казахстана за 14 лет, их организатора-
ми выступили Citi, HSBC и J.P.Morgan. Средства 
планировалось направить на финансирование 
дефицита бюджета. До этого Казахстан за всю 
историю независимости разместил пять вы-
пусков еврооблигаций: в декабре 1996 года 
3-летние бумаги объемом $200 млн со ставкой 
купона 9,25% годовых, в сентябре 1997 года 
– 5-летние на $350 млн под 8,38%, в сентябре 
1999 года – 5-летние на $275 млн под 13,63%, 
в апреле 2000 года – 7-летние на $350 млн под 
11,125%.  Кроме того, в январе 2006 года Ка-
захстан провел частное размещение 15-летних 
LPN на $100 млн, ставка купона привязана к ин-
дексу потребительских цен. (interfax.kz)

нОвОСти неДеЛи

АБАЙ САРКУЛОВ
избран управляющим директором 
– членом правления АО «Банк разви-
тия Казахстана»

АБДАЛы НУРАЛИЕВ
назначен заместителем акима Жам-
былской области

АЙМАН КОСЕНОВА
назначена корпоративным секрета-
рем АО «Банк развития Казахстана»

АЙНУР 
СЕЙТКАСИМОВА

назначена первым заместителем 
председателя правления АО «КазА-
гроФинанс»

БАУыРЖАН 
ТАЛДыКБАЕВ

назначен начальником управления 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства ЗКО

ДАРХАН ДИЛьМАНОВ
назначен заместителем председате-
ля КНБ РК – директором Погранич-
ной службы РК

ЖАНАРКУЛь 
КОщАНОВА

прекратила полномочия корпора-
тивного секретаря АО «Банк разви-
тия Казахстана»

МАРЛЕН ЖАКЕЖАНОВ
назначен заместителем председате-
ля правления АО «НК «Астана ЭКС-
ПО-2017»

ПЕТР МИЛДНЕР
досрочно прекратил полномочия 
генерального директора АО «Хим-
фарм»

РИНАТ СИСЕМБАЕВ
прекратил полномочия заместителя 
председателя правления АО «Банк 
развития Казахстана» и назначен 
председателем правления АО «Инве-
стиционный фонд Казахстана»

РУСЛАН АНБАЕВ
назначен заместителем руководите-
ля аппарата акима СКО

КАДрОвЫе 
ПереСтАнОвКи 
и нАЗнАчения

// ракурс// актуально

КЕЛиМБЕтоВ о 
ДЕДоЛЛаризаЦии

В Казахстане запланировано проведение 
ряда мер по дедолларизации экономики. В 
перечень этих мер входит и внесение измене-
ний в законодательство. Об этом сказал пред-
седатель Национального банка РК Кайрат 
Келимбетов. «Есть специальный график, ко-
торый подразумевает очень серьезную работу 
по дедолларизации. Понятно, что это не в один 
день. Это изменение законодательства, это 
финансовая грамотность, это внесение изме-
нений во многие нормативно-правовые акты. 
Ну, и это уже деловая практика просто», – по-
яснил Кайрат Келимбетов. По его словам, де-
долларизация должна произойти, минимум, 
через 5-10 лет. Глава Нацбанка также отметил, 
что Казахстан, благодаря запасу прочности, 
внешнее давление «пережил плавно». «Золо-
товалютные резервы Казахстана увеличились 
на 17%. Инфляция в прошлом году была 7,4%, 
по итогам мая этого года – 3,4%. В прошлом 
году был рост экономики 4,3%, в этом за пер-
вые 4 месяца – около 2,2%», – проинформи-
ровал Кайрат Келимбетов. Как сообщалось 
ранее, правительством и Национальным бан-
ком Казахстана был разработан план по де-
долларизации экономики  на 2015-2016 годы. 
Документ будет базироваться на трех направ-
лениях. Первое направление – обеспечение 
макроэкономической стабильности, второе 
– сокращение безналичных платежей и тене-
вого оборота. В рамках третьего направления 
планируется повысить приоритет националь-
ной валюты. (ktk.kz)

анаЛог МанхЭттЕна 
В ЦЕнтрЕ аКтаУ

Новая часть города Актау будет включать 
в себя жилые микрорайоны, административ-
но-деловой центр, современные концертные 
залы, драматические театры, выставочные 
павильоны, гостиничные комплексы и так 
далее. Об этом в рамках международной кон-
ференции «Внедрение новых технологий в 
строительстве и ЖКХ» рассказал главный 
архитектор города Мурат Тлеубаев, сообща-
ет пресс-служба акима Актау. «Администра-
тивно-деловой центр Актау станет аналогом 
Манхэттена в Нью-Йорке или Москва-сити 
в столице России. Уже строятся новые авто-
мобильные дороги, готов проект детальной 
планировки, кроме того, в новой части города 
разместятся солнечная электростанция и мо-
дульный завод по выработке минимум 10 ты-
сяч кубов энергии в сутки, – одним словом, об-
ластной центр будет расти в  северо-западном 
направлении, это поможет разгрузить его ста-
рую часть», – пояснил Мурат Тлеубаев. По его 
словам, завершить строительство новой части 
планируется в ближайшие 5-10 лет. Участники 
конференции также посетили Центр обслу-
живания предпринимателей, специальную 
экономическую зону «Морпорт Актау», завод 
CASPI BITUM и комбинат индустриального 
строительства Актау, кроме того, секретарь 
городского маслихата Марат Молдагулов оз-
накомил их с процессами модернизации ЖКХ, 
осуществляющейся во 2,3 и 3а микрорайо-
нах, оснащения высотных домов лифтовым 
хозяйством и ликвидации аварийного жилья. 
«В 2011 году была утверждена программа мо-
дернизации ЖКХ, которая реализовывается 
согласно утвержденному сроку. Например, на 
сегодняшний день по городу Актау в рамках 
программы ремонт осуществлен в 16 домах 
на общую сумму 925 млн тенге. (aktau.gov.kz)

грЕЦии готоВы 
проДЛить поМощь

Греция готова ввести новые налоги на 
бизнес и богатство и увеличить таможенные 
пошлины на некоторые товары, чтобы дого-
вориться с кредиторами о продолжении про-
граммы финансовой помощи и выделении 
следующих 7,2 млрд евро. Об этом в интервью 
Би-би-си рассказал министр экономики Гре-
ции Георгос Статакис. По его мнению, послед-
нее предложение Греции поможет достигнуть 
соглашения с кредиторами и сбалансировать 
бюджет страны. Президент Еврокомиссии 
(ЕК) Жан-Клод Юнкер, в свою очередь, сооб-
щил, что ЕК готова продлить программу фи-
нансовой помощи Греции на 35 млрд евро до 
2020 года. Об этом сообщает Reuters. «Евроко-
миссия и я сам предложили нашим греческим 
друзьям программу в 35 млрд евро с выпла-
той до 2020 года, которая улучшит перспек-
тивы экономического роста Греции. Чтобы 
было ясно, это не фонды, просто вложенные 
в бюджет», – заявил Юнкер. Это фонды для 
настоящего развития греческой экономики, 
подчеркнул он. Речь не только о том, чтобы 
консолидировать бюджет, хоть это и важно, 
Греции нужны экономический рост и заня-
тость, пояснил глава ЕК. Текущая программа 
помощи Афинам со стороны Еврокомиссии, 
МВФ и ЕЦБ в размере 245 млрд евро заканчи-
вается 30 июня. В этот день Греция должна 
выплатить МВФ 1,5 млрд евро. Она не сможет 
осуществить платеж, если не согласует новые 
условия предоставления кредитов. В этом слу-
чае стране могут грозить дефолт и выход из 
еврозоны. (rbc.ru)

наСЛЕДниКи 
БЕрЕзоВСКого 
ДоЛжны $110 МЛн

Компания «Аэрофлот» рассчитывает взы-
скать с наследников российского олигарха Бо-
риса Березовского, занимавшего ранее пост 
замгендиректора перевозчика, $110 млн. Об 
этом сообщил генеральный директор авиа-
компании Виталий Савельев. Он отметил, что 
судебные тяжбы длились десять лет и еще при 
жизни Березовского «Аэрофлоту» при уча-
стии Генпрокуратуры России удалось вернуть 
$57 млн, выведенных из компании. Савельев 
пояснил, что вопрос взыскания оставшейся 
суммы затянулся после смерти олигарха. «У 
нас есть как минимум $110 млн на премиаль-
ные вещи для личного удовольствия, поэтому 
мы ждем тех собственников (наследников – 
прим. «Ленты.ру»), которые войдут в права, и 
дальше эту процедуру продолжим», – отметил 
он. (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАХСтАн

Вероника герман (Сингапур)

Будущее за искусственным интел-
лектом, исследованиями в области 
космоса и биостартапами, считают 

международные инвесторы. 23-24 июня в 
Сингапуре состоялось крупнейшее техно-
логическое и бизнес-мероприятие Echelon 
Asia Summit 2015, где были представле-
ны лучшие ноу-хау стран Юго-Восточной 
Азии. В конференции приняли участие и 
проекты казахстанских стартаперов.

По словам Джеффри Пейна, партнера 
и основателя Golden Gate Ventures, в бли-
жайшие годы будут активно развиваться 
стартапы, создающие искусственный ин-
теллект, изучающие космос, и стартапы в 
области здоровья. Именно в этих направ-
лениях будет наблюдаться бум.

Алена Аренс, менеджер по стратегиче-
ским партнерствам JFDI Asia, полагает, 
что будущее не за конкретным направле-
нием, а за способностью быстро адаптиро-
ваться и улавливать тренды. «Несколько 
лет назад это были социальные сети, сей-
час идет волна развития e-commerce. Се-
годня мы наблюдаем начало развития эры 
3D printing. Мы видим, как огромными 
темпами развиваются индустрия дронов, 
робототехника, электрокары, самоуправ-
ляемые машины начнут появляться через 
10 лет», – рассказала представитель JFDI 
Asia. 

Инвесторы также поделились своим 
мнением относительно развития рынка 
стартапов в Казахстане. Джеффри Пейн 
считает, что развитие любого стартапа 
происходит по двум направлениям – вну-
треннему и глобальному. В первом случае 
необходимо решать все локальные про-
блемы и занимать свободные ниши, а во 

втором – оценивать глобальные рынки 
для выхода на них. Для этого казахстан-
ским стартаперам нужно много путеше-
ствовать и изучать опыт своих коллег. 
«Например, один месяц вы могли бы про-
вести в Силиконовой долине, второй – в 
Израиле, здесь очень много инкубаторов 
и акселераторов», – отметил эксперт. Со 
своей стороны огромный вклад в развитие 
стартапов должно делать и правительство. 
«Во-первых, оно должно понять разницу 
между стартапом и традиционным бизне-
сом. Во-вторых, необходимы инвестиции. 
И третий, самый важный шаг, это люди», 
– добавил Джеффри Пейн. 

С этим согласна и Алена Аренс, отмечая, 
что рост рынка будет зависеть как от самих 
игроков, так и государственной политики. 
«Почему Сингапур развивается как центр 
предпринимательства? Государство игра-
ет здесь очень важную роль. Во-первых, 
это среда налогообложения – если доход 
нового бизнеса в течение 3 лет меньше 
$100 тыс., ему не нужно подавать нало-
говую декларацию, поскольку у него нет 
налогов. Во-вторых, господдержка. Компа-
нии, 30% доли которых принадлежит ре-
зиденту Сингапура, могут получить грант. 
То есть иностранцы могут регистрировать 
здесь свой бизнес и получать преферен-
ции», – уверены в JFDI Asia. Алена Аренс 
посоветовала казахстанским стартаперам 
быть открытыми и изучать методологию. 
Последняя, по ее словам, позволяет значи-
тельно снизить риски предприниматель-
ства и найти ту нишу, которая даст толчок 
к развитию бизнеса. Если раньше создан-
ные проекты ценились инвесторами, то 
сегодня многие из них оценивают бизнес с 
разных сторон и разрабатывают для этого 
собственные показатели.

«У каждого инвестора есть свои кри-
терии, но где-то они совпадают. Лично 
для меня на первом месте при выбо-
ре стоит мотивация для дальнейшего 
развития. Второе – сильная команда в 
техническом плане, они должны уметь 
делать то, чем хотят заниматься. Осталь-
ные моменты довольно схожи с другими 
инвесторами, я оцениваю рынок и на-
сколько инновационна представленная 
идея», – поделился своим мнением ос-
нователь Golden Gate Ventures. Он также 
высоко оценил подготовку казахстан-
ских стартаперов. 

Выделиться на фоне порядка 500 про-
ектов из 14 стран Юго-Восточной Азии, а 
также из Австралии было не так просто. 
Однако казахстанским предпринимате-
лям это удалось. От республики в меро-
приятии приняло участие 8 проектов, 
один из которых – EcoSocket и вовсе был 
отмечен экспертами и вошел в список 10 
самых перспективных проектов Echelon 
Asia Summit 2015.

«Нас выбрали как Judges’ Joice и мы пре-
зентовали EcoSocket перед сингапурским 
жюри. Также нас пригласил сингапурский 
коворкинг HUB для участия в различных 
стартап-тусовках. Мы видим, что казах-
станский проект может быть интересен 
на массовых рынках», – отметил Санжар 
Мырзагалым, основатель проекта.

Поддержку для посещения Echelon Asia 
Summit 2015 отечественным стартапам 
оказали госфонд «Самрук-Казына» и ком-
пания Idea-Lab.kz.

«Фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына» в качестве пилотного 
проекта оказывает казахстанским старта-
пам поддержку по выходу на рынки стран 
Юго-Восточной Азии для поиска потен-

циальных партнеров и масштабирования 
своего бизнеса. Это очень перспективное 
направление поможет диверсифициро-
вать географию бизнеса и открыть со-
вершенно новые возможности для наших 
стартаперов», – уверен Нурлан Уразалиев, 
руководитель проектов АО «Самрук-Казы-
на».

«То, что 8 проектов из Казахстана про-
шло в топ-40 – это уникальный случай и 
показательный факт», – отметила Алена 
Аренс, высоко оценив работу Idea-Lab.kz. 
По ее словам, компания отобрала про-
екты с действительно большим потен-
циалом. И сами предприниматели были 
хорошо подготовлены для встречи с инве-
сторами, считает Джеффри Пейн. По его 
словам, они хорошо презентовали себя, а 
наличие у них амбициозных планов сде-
лало их интересными для инвесторов. В 
Казахстане очень сильные программисты 
и инженеры – это общая черта для всех 
стартапов СНГ.

«Казахстан меня приятно удивил, ведь 
для дебютантов проектов достаточно 
много. Ребята хорошо подготовились. На-
деюсь, в следующем году делегация Ка-
захстана возрастет», – поделился Лаис Де 
Оливейра, директор Startup Grind East.

Рынок стартапов Казахстана довольно 
молодой, поэтому стартаперам стоит вни-
мательно следить за опытом своих зару-
бежных коллег. Алена Аренс считает, что 
стартапы из Казахстана и бывшего Союза 
очень сильны с технологической стороны, 
но иногда это немного идет в ущерб биз-
нес-стороне. Ей нужно уделять большое 
внимание, поскольку именно эта сторона 
стартапа дает понять бизнесу, что нужно 
потребителю и какую его проблему помо-
гает решить новое изобретение.

В мае в Астане и Алматы прошли концерты по про-
изведениям Абая и Шакарима, автором проекта 
выступил бизнесмен Медгат Кульжанов. Его отец 

слушал записи запрещенного Шакарима за закрытыми 
дверями, любое обращение к творчеству поэта и му-
зыканта было опасным. «Я слушал, как отец и его друг 
украдкой пели песни на домбре, и недоумевал, почему 
все так таинственно, – вспоминает Медгат Каримович. 
– И благодаря этому внимание к творчеству Шакарима 
осталось у меня на всю жизнь». Спустя полвека Медгат 
Кульжанов, сделав состояние в бизнесе, стал меценатом, 
и самым масштабным его проектом стали сюиты, зака-
занные британскому композитору Карлу Дженкинсу на 
основе произведений Шакарима и Абая. Медгат Кульжа-
нов полностью финансировал весь проект, записи, по-
ездки и проживание музыкантов, оплату работы Карла 
Дженкинса и Марата Бисенгалиева. Музыкантов, игра-
ющих на национальных инструментах, привезли в Лон-
дон для записи диска в знаменитой студии Abbey Road 
в сопровождении Королевского Симфонического Орке-
стра. 31 октября 2010 года в одном из лучших концерт-
ных залов Великобритании – Royal Festival Hall – прошел 
масштабный концерт, в котором Королевский Симфо-
нический Оркестр под руководством Карла Дженкинса 
в первом отделении исполнил наиболее известное его 
произведение The Armed Man, а во втором в сопровожде-
нии Национального Молодежного Хора Великобрита-
нии и фольклорных музыкантов из Казахстана состоя-
лась мировая премьера сюиты «Шакарим». Полный зал, 
3000 человек, буря оваций, звуки родной музыки в вос-
хитительной аранжировке одного из лучших компози-
торов современности и исполненные одним из лучших 
оркестров Европы, Британский хор, певший на казах-
ском, – для Медгата Каримовича это был успех. Подроб-
нее о том, как родилась идея проекта и о ее реализации 
он рассказал в интервью.

- Медгат Каримович, когда и как вы решили поспо-
собствовать созданию столь крупного музыкального 
произведения?

- Еще до начала работ над этой идеей – в 2005 году – я 
инициировал празднование 160-летия Абая Кунанбаева 
в Астане, потом было 150-летие Шакарима в 2008 году. 
В Астане я издал двухтомник Шакарима, устроил вечер 
исполнения его музыки. Его песни ведь долго не были 
широко известны. Их хорошо знал наш певец Келденбай 
Ульмесеков. Я специально нашел его в Семипалатинске, 
и мы успешно записали в Алматы на студии 20 песен 
Шакарима. У друга моего отца я также нашел старые за-
писи песен Шакарима в исполнении Ниязбека Алдажа-
рова – старые бобины с испорченной пленкой. Эти песни 

мы тоже восстановили. И нотные записи у меня были – 
все это я потом и предложил Карлу Дженкинсу для из-
учения перед тем, как он взялся за работу.

- Вам сразу понравился результат?
- Да, но не все. В первый вариант не были включены 

все песни Шакарима. Зато почему-то вошла известная 
песня «Алтайдын ар жагынан келген ару». Но это же не 
Шакарим! Это на Западе никто бы не заметил, а по отно-
шению к казахстанскому слушателю это было бы непра-
вильно. Я попросил Дженкинса заменить эту песню на 
«Анадан алғаш туғанда», даже спел ее тогда сам. (Смеет-
ся.) Бисенгалиев тогда возмутился, мол, для маркетинга 
лучше не менять. Но разве так делается? Я, как заказчик, 
настоял на своем. 

Бисенгалиев в 2012 году в Алматы провел первый 
казахстанский концерт, на него я не смог приехать, но 
были родственники, они рассказывали, что был полный 
зал и люди приняли музыку очень хорошо. А потом я 
решил продолжить проект и предложил Дженкинсу соз-
дать вторую сюиту – на этот раз на основе произведений 
Абая. 

Без имен
Второй опыт работы был похожим на первый – пере-

дача произведений, оплата расходов и гонораров, но с той 
лишь разницей, что, по мнению заказчика, были в произ-
ведении фрагменты, которые нужно было изменить. Ма-
рат Бисенгалиев попросил финансирование для проведе-
ния концерта в Нью-Йоркском Карнеги-Холле, но Медгат 
Кульжанов отказал из-за необходимости в доработке 
второй сюиты. И тогда музыканты нашли другие ис-
точники финансирования и все же поехали на гастроли. 

- Казахстанские СМи писали, что это «благодаря 
творческому альянсу с казахстанским скрипачом-
виртуозом Маратом Бисенгалиевым удалось вновь 
дать жизнь казахским сюитам», вашего имени нигде 
указано не было. Вам известно об этом? 

- Увы, да. Я не присутствовал на концерте, но мне пе-
редали, что никто и слова не сказал ни на концерте, ни в 
СМИ благодаря кому вообще возник проект – все лавры 
инициатора были отданы Марату Бисенгалиеву. Я был 
шокирован таким потребительским отношением к себе. 
Через некоторое время Бисенгалиев позвонил из Алма-
ты, сказал, что хочет сделать концерт в Астане, что есть 
инвестор, готовый частично финансировать концерт 
с одним условием – в его названии не должны звучать 
имена Абая и Шакарима… У меня даже слов не было от 
негодования. Зачем тогда было обращаться к творчеству 
великих?

- Судя по названию концертов – May Night, так и 
случилось. 

- Да, так они и сделали. Дженкинс – отличный ком-
позитор, он сделал блестящую аранжировку произведе-
ний, но произведений Абая и Шакарима! 

На вопрос о том, поддерживает ли Медгат Каримо-
вич иные культурные проекты, он ответил, что прежде 
планов много было, сейчас уже возраст и здоровье сдер-
живают. Но, судя по голосу мецената, его сдерживает 
не столько это, сколько повышенная меркантильность 
многих современных представителей культуры, рядом 
с которой сложно стать Третьяковым нового времени. 
«Казахстан должен выходить в мир не только с нефтью 
и газом, – говорит г-н Кульжанов. – Мне показалось, что 
благодаря культуре, в том числе и произведениям Абая 
и Шакарима, мы станем более узнаваемы. Сделать что-
то для молодежи тоже хотелось – она же сейчас слуша-
ет европеизированную музыку, а надо показать ей, какой 
может быть музыка их предков, чтобы они не забывали 
и продвигали ее. Я что мог – сделал, пусть теперь моло-
дые продолжают начатое», – сказал Медгат Каримович. 

покорение Echelon Asia 
Summit 2015
Казахстанские стартаперы представили свои проекты в Сингапуре

новые тренды  
или пустые слова?
Итоги Петербургского международного экономического 
форума

Казахстанский бизнесмен представил 
миру произведения Шакарима и абая
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«тУрЕЦКий потоК» 
жДЕт поДпиСания

Правительство РФ быстро проведет не-
обходимые процедуры по утверждению про-
екта межправительственного соглашения с 
Турцией по проекту «Турецкий поток», текст 
документа стороны планируют согласовать до 
конца июня. Об этом заявил журналистам гла-
ва Минэнерго РФ Александр Новак. «Все идет 
поэтапно. Сейчас получили разрешения /от 
Турции/, о которых шла речь на встрече пре-
зидентов России и Турции /в Баку/. И Турция 
сейчас выдала эти разрешения и подтвердила 
ранее выданные разрешения по «Южному 
потоку». Теперь следующим этапом прораба-
тываем проект межправительственного со-
глашения. Планируем до конца месяца согла-
совать текст», – сказал Новак. По его словам, о 
сроках подписания говорить пока рано, долж-
ны пройти определенные государственные 
процедуры. «Но это, я думаю, мы быстро сде-
лаем. Главное, чтобы текст был согласован», 
– отметил министр. По его словам, согласова-
ние идет в рабочем режиме, путем обмена до-
кументами, «но если нужно будет, то и делега-
ция наша может туда поехать, и турецкая сюда 
приедет. Это не принципиально». Турция 22 
июня выдала разрешение на инженерные изы-
скания по морскому участку «Турецкого пото-
ка». Документ предусматривает проведение 
исследований по первой нитке газопровода в 
исключительной экономической зоне, а также 
в территориальных водах Турции. (таСС)

японЦы УхоДят  
из СЛанЦЕВ

Японская корпорация Itochu возвращает 
прежним владельцам долю в американской 
компании – операторе сланцевых месторожде-
ний Samson. Актив приобретался за $1 млрд, а 
теперь ликвидирован за $1. Itochu пояснила в 
комментарии для Bloomberg, что ликвидация 
американского актива связана с трудным поло-
жением Samson и неблагоприятным прогнозом 
по ценам на североамериканский природный 
газ. Сделка по покупке Samson была закрыта в 
ноябре 2011 года, когда цены на нефть превы-
шали $100. Однако уже в 2012 году стоимость 
американского сланцевого газа опустилась до 
минимума с начала нового столетия, еще через 
2 года случился обвал нефтяных цен. К тому 
времени Itochu уже списала 80% первоначаль-
ной стоимости доли в Samson. Сейчас актив 
списан полностью, поэтому выход из Samson 
не окажет влияния на результаты 2015/16 фи-
нансового года, в частности на годовую чистую 
прибыль, которую Itochu планирует на рекорд-
ном для себя уровне в $2,7 млрд. Схожие пробле-
мы испытывают другие японские корпорации, 
инвестировавшие в «сланцевую революцию». 
В сентябре 2014 года концерн Sumitomo сооб-
щил, что обесценивание его добывающих ак-
тивов в США, Австралии и Бразилии сократит 
ожидаемую годовую прибыль в 25 раз. В итоге 
Sumitomo показал чистый убыток за 2014/15 
финансовый год – впервые за 16 лет. (rbc.ru)

ЛУКойЛ vS SAudI 
ARAMCO: 50 на 50

«ЛУКОЙЛ» ведет переговоры с государ-
ственной нефтяной компанией Саудовской 
Аравии Saudi Aramco об увеличении доли 
партнера в проекте «Блок А» до 50%. Об этом 
сообщил журналистам глава российской ком-
пании Вагит Алекперов. «Они заинтересова-
ны в увеличении доли до 50%», – сказал он. 
Глава российской компании также добавил, 
что с партнером рассчитывает начать опыт-
но-промышленную эксплуатацию на место-
рождении «Блок А» стоимостью $280 млн. 
Для реализации проекта создано совместное 
предприятие LUKOIL Saudi Arabia Energy Ltd, в 
котором 80% принадлежит «ЛУКОЙЛу» и 20% 
– Saudi Aramco. По итогам геологоразведоч-
ных работ в феврале 2007 года СП объявило об 
открытии в восточной части блока на структу-
ре Тухман месторождения углеводородного 
сырья с ресурсами более 100 млн тонн услов-
ного топлива. Затем было также заявлено об 
открытии газоконденсатного месторождения 
Мушаиб с извлекаемыми запасами более 150 
млн тонн условного топлива. Всего за геоло-
горазведочный период на блоке пробурено 
9 поисковых скважин. В связи с переходом к 
фазе оценки открытых месторождений 90% 
территории «Блока А» было возвращено в гос-
фонд. В 2013 году принято решение о выра-
ботке совместной позиции обоих акционеров 
и проведении переговоров с правительством 
Саудовской Аравии по изменению цены на газ 
и других контрактных условий. (таСС)

TOTAl ВозВратит 
ДоЛЮ «газпроМУ»

Total вернет «Газпрому» 25% в компании 
Shtokman Development AG, созданной для пер-
вой фазы разработки Штокмановского место-
рождения. Вместе с тем французский концерн 
продолжает рассчитывать на возобновление 
проекта и свое участие в нем. По словам со-
беседников издания, о возвращении стороны 
окончательно договорились в ходе встречи 
главы «Газпрома» Алексея Миллера и пред-
седателя правления Total Патрика Пуянне 19 
июня в Санкт-Петербурге. Тогда Миллер ска-
зал, что при возобновлении Штокмановского 
проекта «Газпром» пригласит Total первой уча-
ствовать в нем (это заявление цитировалось в 
пресс-релизе российской компании). Shtokman 
Development AG была создана в 2008 году, у 
«Газпрома» изначально был 51%, у Total – 25%, 
еще одним участником была норвежская Statoil 
с 24%. Срок акционерного соглашения по про-
екту истек летом 2012 года, после чего ино-
странные участники были обязаны вернуть 
свои доли «Газпрому», но это сделала только 
Statoil. Total свою долю возвращать не стала. 
Штокмановское газоконденсатное месторож-
дение, расположенное на шельфе Баренцева 
моря, является одним из самых крупных в мире 
по разведанным запасам природного газа. Гео-
логические запасы оцениваются в 3,9 трлн куб. 
м газа и примерно в 56 млн тонн газового кон-
денсата. Как сообщалось ранее, Минэнерго 
ожидает, что освоение Штокмана начнется не 
ранее 2025 года и будет зависеть от конъюнкту-
ры мирового рынка. («Ведомости»)

// нефть и газ // банки & финансы
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оБъЕМ ДЕпозитоВ  
В рК прЕВыСиЛ  
11 трЛн тЕнгЕ

Общий объем вкладов резидентов в депо-
зитных организациях на конец апреля 2015 
года составил 11 248,3 млрд тенге. Депози-
ты юридических лиц достигли 6 988,5 млрд 
тенге, физических лиц – 4 259,9 млрд тенге. 
Объем вкладов в иностранной валюте соста-
вил 6 132,6 млрд тенге, в тенге – 5 115,7 млрд 
тенге. Удельный вес тенговых депозитов не 
превысил 45,5%. Объем вкладов населения в 
банках (с учетом нерезидентов) – 4 297,1 млрд 
тенге. В структуре розничных вкладов удель-
ный вес депозитов в тенге составил 30,8%. 
Объем срочных вкладов – 7 769,7 млрд тен-
ге. В структуре срочных депозитов вклады в 
тенге не превысили 3 097,2 млрд тенге, в ино-
странной валюте – 4 672,5 млрд тенге. В апре-
ле 2015 года средневзвешенная ставка воз-
награждения по срочным депозитам в тенге 
небанковских юридических лиц составила 
10,7%, физических лиц – 8,2%. (националь-
ный банк рК) 

МногиЕ 
БанКи готоВы 
рЕФинанСироВать 
ипотЕКУ 

Фонд проблемных кредитов (ФПК) на-
правил средства большинству банков на ре-
финансирование ипотеки по госпрограмме. 
По информации Национального банка, из 
130 млрд тенге банкам было предоставлено 
126,4 млрд тенге. Средства получили 8 бан-
ков из девяти: Казкому было выделено 38,1 
млрд тенге, Народному банку – 33,6 млрд 
тенге, ForteBank – 20,3 млрд тенге, Банку 
ЦентрКредит  – 15,6  млрд тенге, АТФБанку 
– 9,5 млрд тенге, Kaspi bank – 5,3 млрд тенге, 
Евразийскому банку – 2,4 млрд тенге, Нур-
банку – 1,6 млрд тенге. Рефинансировать 
ипотеку по госпрограмме пока нельзя в 
Цеснабанке, которому предполагается вы-
делить 3,6 млрд тенге. Отметим, государ-
ственная программа рефинансирования 
ипотечных и ипотечных жилищных займов 
была утверждена в апреле 2015 года. Ранее 
Нацбанк сообщил о решении инвестировать 
130 млрд тенге в капитал ФПК, который на-
правит эти средства в банки под 2,99% годо-
вых и со сроком на 20 лет. Через госсредства 
было принято решение рефинансировать 
ипотеку, выданную в 2004-2009 годы. В рам-
ках госпрограммы заемщики смогут конвер-
тировать валютные кредиты в тенге и увели-
чить срок ипотеки до 20 лет. В итоге банки 
должны будут отказаться от взыскания с 
заемщиков задолженности по комиссиям, 
вознаграждению, неустойке. Проблемные 
ипотечники должны будут выплачивать ос-
новной долг под 3% годовых. (Kapital.kz) 

 

от ЛЕгаЛизаЦии  
В БЮДжЕт 
поСтУпиЛо  
2,9 МЛрД тЕнгЕ

По данным Министерства финансов РК с 
начала акции по легализации имущества в 
бюджет фактически поступило 2,9 млрд тен-
ге. «По легализации имущества, находяще-
гося на территории РК, в комиссии при мест-
ных исполнительных органах поступило 36 
496 заявлений на легализацию имущества 
на общую сумму 345,2 млрд тенге: 30 163 
жилых объектов на сумму 244,5 млрд тенге; 
15 689 нежилых объектов на 96,0 млрд тен-
ге, в том числе 3 980 коммерческих объектов 
на 67,0 млрд тенге; 14 долей участия в юри-
дических лицах на 0,7 млрд тенге; ценных 
бумаг на 4,0 млрд тенге», – приводит данные 
Минфин РК. Легализовано 27 724 объектов и 
ценных бумаг на 198,3 млрд тенге. «По лега-
лизации имущества, находящегося за преде-
лами РК, в органы государственных доходов 
поступило 17 заявлений на легализацию 
имущества на общую сумму 636,2 млн тенге: 
13 жилых объекта на 631,7 млн тенге; 1 не-
жилой объект на 1,5 млн тенге, в том числе 
1 коммерческий объект на 1,5 млн тенге; две 
доли участия в юридических лицах на 3 млн 
тенге; ценных бумаг на 670 тенге», - уточни-
ли в ведомстве. Легализовано 16 объектов и 
ценных бумаг на 636,2 млн тенге. По данным 
отчета Нацбанка банками второго уровня на 
19 июня открыто 129 сберегательных счетов 
на легализацию денег на общую сумму 69,9 
млрд тенге, из них снято со сберегательных 
счетов 28,2 млрд тенге, с уплатой в бюджет 
2,8 млрд тенге сбора за легализацию денег. 
Инвестировано в экономику Казахстана 35,1 
млрд тенге. (Kapital.kz)

поДтВЕржДЕны 
рЕйтинги 
ЕВразийСКого 
БанКа разВития

Служба кредитных рейтингов 
Standard&Poor›s подтвердила долгосрочный 
и краткосрочный кредитные рейтинги Ев-
разийского банка развития (ЕАБР) по обяза-
тельствам в иностранной валюте на уровне 
«ВВВ/А-2». Прогноз по рейтингам – «нега-
тивный». Также подтвержден рейтинг банка 
по национальной шкале на уровне «kzAA+» 
(Казахстан) и «ruAAA» (Россия). «Мы оцени-
ваем перспективы экономического развития 
в России как слабые в ближайшие 2 года», – 
уточнили в S&P. S&P полагает, что замедле-
ние темпов роста кредитования в 2015-2016 
гг. и применение более консервативных про-
цедур андеррайтинга будут компенсировать 
негативные тенденции в экономике и под-
держивать показатели капитализации ЕАБР. 
«В связи с этим мы подтверждаем долгосроч-
ный и краткосрочный кредитные рейтинги 
банка по обязательствам в иностранной 
валюте на уровне «ВВВ/А-2», – говорится в 
сообщении агентства. («интерфакс-Казах-
стан») 

нОвОСти неДеЛи

КАЗАХСтАнпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена тумашова

Для того чтобы решить проблему не-
качественного казахстанского ав-
тотоплива, необходимо создать спе-

циализированные лаборатории, которые 
могли бы самостоятельно отбирать пробы 
и проводить испытания на собственной 
базе. Такой рецепт предложила Акма-
рал Калмуратова, директор независимо-
го центра экспертизы нефтепродуктов 
ORGANIC, выступая на конференции «Не-
фтепереработка и нефтехимия Централь-
ной Азии». Сейчас за образцы топлива 
отвечают заявители, а не сертифицирую-
щий орган, как раньше, и у лаборатории 
далеко не всегда есть уверенность в том, 
где именно они были взяты, на указанном 
заводе или нет.

По мнению эксперта, Казахстану тре-
буется разработка подзаконного норма-
тивного акта для регулирования вопроса 
сохранности качества нефтепродуктов. 
Также необходима координация деятель-
ности государственных и надзорных орга-
нов. Еще одна мера – внедрение на уровне 
государства эффективно действующей си-
стемы обеспечения сохранности качества 
нефтепродуктов. Такой системой мог бы 
стать мониторинг качества топлива.

С тем, что подобную систему необхо-
димо запустить, согласны и другие анали-
тики, прокомментировавшие «Капитал.
kz» тему качества бензина. Причем, под-
черкивают они, механизм должен дей-
ствовать по всей цепочке – от НПЗ до АЗС, 
и обязательно быть государственным. 
Сейчас, говорит Сергей Смирнов, эксперт 
в нефтегазовой сфере, проверять АЗС на 
предмет качества реализуемой продукции 
разрешается лишь раз в год – это плановые 
проверки либо по заявлению потребите-
ля. Но далеко не каждый автовладелец, 
столкнувшийся с плохим бензином, будет 
заказывать экспертизу: это дорого стоит. 
К тому же единичные проверки бороть-
ся с явлением не в состоянии. Крупные 
розничные компании, говорит аналитик, 
конечно, имеют свои системы контроля. 
Но над основной массой – средними и тем 
более мелкими АЗС – контроля нет. Осо-
бенно если станция находится за городом. 
Именно поэтому нужна единая система, 

и на протяжении всей цепочки поставки 
топлива.

Все смешалось, и не только  
в резервуаре
До сих пор, продолжает Акмарал Калмура-
това, выявляются случаи, когда в одной и 
той же емкости в резервуаре смешиваются 
бензины разных экологических классов. 
Во время лабораторных испытаний такой 
образец определяется как представитель 
более низкого класса, в то время как в со-
проводительных документах он обозначен 
более высоким классом. Также есть факты 
появления на рынке партий некондицион-
ных топлив – полученных кустарным путем 
с добавлением завышенной дозы октанопо-
вышающих присадок, хотя использование 
таких «инструментов» вне завода-изготови-
теля в Казахстане запрещено. Тем не менее 
выявляются случаи применения присадок 
на нефтебазах и даже продажи прямогон-
ного бензина, то есть полуфабриката.

Сергей Смирнов уверен: проблема ка-
чества топлива на заправочных станциях 
напрямую связана с проблемой его дефи-
цита. В прошлом году был период, когда на 
АЗС отсутствовала марка Аи-80 – именно 
из-за того, что из нее «производили» 92-й, 
недостаток которого ощущался в ту пору. 
Дефицит, по мнению аналитика, отчасти 
обусловлен тем, что регулируются только 
розничные, но не оптовые цены на ГСМ. 
Оптовики могут предлагать ретейл-сетям 
нефтепродукты лишь на 1-2 тенге дешевле 
установленного государством предельно-
го уровня реализации. «Я не оправдываю 
розницу, просто существующая система 
подталкивает владельцев автозаправок, 
особенно небольших, к мошенничеству с 
бензином», – говорит аналитик. Он при-
водит в пример повышение стоимости Аи-
92 со 115 до 128 тенге в августе прошлого 
года: из 13 тенге «надбавки» 11 пришлось 
на оптовиков и только 2 тенге достались 
рознице. Другой пример: когда в декабре 
прошлого года произошло снижение пре-
дельных цен со 128 до 115 тенге, а розницу, 
в основном крупные компании, перед этим 
«попросили» создать резерв топлива, эти 
игроки понесли существенные убытки.

«Казахстанские НПЗ до сих пор выпу-
скают Аи-80, причем в достаточно боль-

шом количестве. Кому он нужен сегодня? 
Возможно, какой-то объем используется 
в сельской местности, где техника старая 
и способна работать на таком топливе. 
Но я думаю, что значительная часть это-
го бензина производится для того, чтобы 
давалец нефти в последующем, получая 
с завода 80-ю марку, добавлял компонен-
ты и доводил ее до Аи-92», – считает Олег 
Егоров, главный научный сотрудник Ин-
ститута экономики МОН РК. Поэтому, по 
его мнению, необходим четкий контроль: 
куда поступает произведенный на заводе 
бензин, в каких объемах, для каких целей.

Вместе с тем, как отмечает Акмарал 
Калмуратова, в Казахстане появляется все 
больше крупных сетей АЗС, которые доро-
жат репутацией и стараются обеспечить 
качество от завода до конечного потреби-
теля. Есть даже компании, которые просят 
«класть на стол» первому руководителю 
результаты проверок – чтобы он мог лично 
принять меры, если выявлены нарушения.

Классовое противостояние
В настоящее время, согласно результатам 
мониторинга качества топлива в Алматы, 
бензин 2-го класса, присутствующий на 
рынке, произведен в основном казахстан-
скими заводами, топливо 3-го и 4-го клас-
сов поступает из Китая, бензины 4-го и 
5-го классов завозятся из России.

В этом можно увидеть и позитивный 
момент – улучшается общая ситуация 
с качеством топлива на казахстанском 
рынке. Но вопрос, конечно, в другом – это 
топливо произведено не в Казахстане. Мо-
дернизация НПЗ, итогом которой должен 
стать переход на местное производство 
бензинов более высоких классов, затяну-
лась, – это факт. Многие эксперты не верят 
в то, что в 2017 году казахстанские авто-
любители будут покупать отечественный 
бензин высокого класса. «Россия создала 
льготы, преференции – заставила нефте-
перерабатывающие заводы осуществить 
модернизацию и довести выпускаемую 
продукцию до стандартов Евро-4,5. Там 
еще осталась другая проблема – увели-
чить глубину нефтепереработки, чтобы из 
того же количества сырой нефти получать 
больше нефтепродуктов. Но это уже вто-
рой вопрос. У нас же не решены обе зада-

чи», – комментирует Сергей Смирнов. Экс-
перт особо подчеркивает: казахстанские 
заводы производят топливо 2-го класса, но 
при этом в страну запрещено ввозить ав-
томобили с двигателями, рассчитанными 
на топливо ниже 4-го класса.

плохое топливо – высокая плата
По мнению Кристин Битнер, менеджера 
по исследованиям консалтинговой ком-
пании Stratas Advisors, в Казахстане мож-
но было бы применить российский метод 
борьбы за качество – дифференциацию 
налога для производителей ГСМ по уров-
ню содержания серы в готовых продуктах. 
Чем больше этого вещества – тем выше на-
лог. «Это очень хорошая система. В послед-
ние годы мы видим, что нефтепроизводи-
тели улучшили качество топлива, потому 
что им надо платить больше за плохое то-
пливо. В Казахстане уже есть требования 
по выбросам вредных веществ машинами 
по техническому регламенту Таможен-
ного союза, но надо улучшить качество 
топлива, понизить количество серы», – ци-
тирует эксперта КазТАГ.

Казахстанская нефть, в особенности с 
западных месторождений – Карачаганака, 
Тенгиза, также нефть Жанажола, является 
высокосернистой. Олег Егоров приводит в 
пример случай из прошлого. В свое время с 
Ираном был заключен договор о поставках 
2 млн тонн этой нефти в год на иранские 
нефтеперерабатывающие заводы. Была от-
гружена первая партия, 75 тыс. тонн. Через 
некоторое время после начала переработки 
содержание меркаптановых (сернистых) 
веществ в зонах вокруг заводов увеличи-
лось в несколько раз. От иранской стороны 
пришло «сообщение»: принимайте меры по 
очистке, если хотите впредь поставлять сы-
рье на наши заводы. И тогда в срочном по-
рядке для Тенгиза была закуплена в России 
сначала одна, а потом несколько установок 
для удаления меркаптана. «Если очистка 
производится по всему объему нефти и эта 
нефть поступает на Атырауский НПЗ, то 
тогда все нормально с содержанием серы. 
Если какая-то часть нефти не проходит 
этот процесс, то, конечно, доля серы там 
увеличивается. И потом она будет присут-
ствовать в любом продукте, который вы-
деляется из нефти», – комментирует Олег 
Егоров. Та же самая история возможна и с 
сырьем, поступающим на Шымкентский 
завод: кумкольская нефть тоже содержит 
серу, хотя и не в таком количестве. Так что 
она тоже требует очистки.

Отметим, что Россия планирует перей-
ти на выпуск бензина только класса Евро-
5 с 1 января 2016 года. По действующему 
техрегламенту, оборот топлива класса 
Евро-4 и ниже запрещается.

Елена тумашова

Вполне возможно, к концу этого года 
Китай запустит фьючерсные кон-
тракты на нефть, причем номини-

рованы они будут в юанях. По крайней 
мере, намерение начать торги этим ин-
струментом к указанному сроку у Под-
небесной есть. «Разработка контракта за-
вершена, и в ближайшее время начнется 
кампания по его поддержке», – сообщил, 
согласно информации информагентства 
«Синьхуа», Чу Чжухай, генеральный ме-
неджер Шанхайской международной 
энергетической биржи (SIEE), подразде-
ления Шанхайской фьючерсной биржи 
(SFE), которое будет курировать кон-
тракт.

перспективы и сигналы
Предполагается, если опираться на из-
вестную к настоящему времени инфор-
мацию, что минимальный лот нового 
фьючерса составит 100 баррелей нефти, в 
отличие от «привычных» 1 тыс. баррелей 
по другим контрактам.

Как пишет портал «Вести Экономика», 
запуск нового производного инструмента 
с китайской «пропиской» – это «довольно 
важный» сигнал для мирового рынка. Ки-
тайские биржи сейчас зачастую обходят 
лондонскую площадку по объемам торгов-
ли металлами, в сельскохозяйственном 
секторе тоже заметны успехи – 10 из 20 
контрактов, заключенных здесь, показали 
наибольший объем торгов в 2014 году. То 
есть Китай уже играет важную роль в фор-
мировании сырьевых цен.

Китайский нефтяной фьючерс, отмеча-
ет издание, в перспективе может конку-
рировать с существующими бенчмарками 
– Brent и WTI – в установлении мировых 
цен на черное золото. При этом то, что кон-
тракты будут номинированы в юанях, в 
определенной степени можно считать фак-
тором валютного риска. Но в то же время 
это приблизит юань к вхождению в «клуб 
ведущих мировых валют», чего так желают 
китайские власти. Для создания автори-
тетного международного ценового этало-
на, по мнению Ван Чжэнь из Китайского 
университета нефти, нужны развитая фи-

нансовая система, адекватный надзор, 
полный комплекс нефтяной промышлен-
ности и большой потребительский рынок. 
«Потребление нефти в Китае и ее импорт в 
страну, а также статус Шанхая как между-
народного финансового центра дают Под-
небесной шанс создать региональный не-
фтяной фьючерс с глобальным влиянием», 
– цитирует эксперта «Синьхуа».

Портал «Вести Экономика» отмечает: 
создание собственного фьючерса поможет 
Китаю адаптировать определение стои-
мости нефти к региональным условиям. 
Поскольку WTI – бенчмарк для условий 
нефтяного рынка США, а в Европе и Азии 
больше полагаются на марку Brent.

Будущему лидеру нужно время
Сейчас в мире есть два основных бирже-
вых центра влияния на нефтяные цены – 
Лондонская межконтинентальная биржа 
(ICE Futures Europe) и Нью-Йоркская то-
варная биржа (NYMEX), дающие ориенти-
ры по Brent и WTI.

Стремление Китая создать новый центр 
биржевой торговли фьючерсами на нефть 

понятно, говорит Акбар Тукаев, советник 
генерального директора инжиниринго-
вой компании «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС». 
У страны сформировались достаточно 
большие объемы финансовых ресурсов, и 
кругооборот денег в Юго-Восточной Азии, 
в частности у самого Китая, существенно 
вырос в последние десятилетия.

«Китай является вторым в мире госу-
дарствам после США по объемам потре-
бления нефти, на его долю приходится 11% 
всего мирового спроса. Также финансо-
вый рынок КНР является одним из самых 
развитых», – продолжает Анна Кокорева, 
аналитик «Альпари». Появление на ки-
тайской фондовой площадке фьючерса на 
нефть вызвано желанием влиять на цену 
и желанием упростить расчеты с крупней-
шими поставщиками сырья, отмечает она. 
Под крупнейшими поставщиками сырья 
подразумевается Россия: «Роснефть» под-
писала с КНР контракт на поставку нефти 
в ближайшие 25 лет, сумма – $270 млрд. 
«Россия и КНР договорились в будущем 
расплачиваться за поставки сырья в наци-
ональной валюте. Наличие фьючерсов на 
нефть и газ на национальных биржах двух 
стран в национальных валютах (Россия 
сейчас также прорабатывает вопрос созда-
ния и запуска поставочного фьючерса на 
свое сырье в рублях, – авт.) облегчит этот 
процесс, исключив множество перерас-
четов из долларов в рубли и юани. Более 
того, это позволит снизить зависимость 
экономик двух стран от доллара», – счита-
ет эксперт.

Понятно, что китайские власти, пред-
принимающие последовательные дей-
ствия для развития страны, стремятся 
не просто идти в фарватере лондонской 
и нью-йоркской бирж, а самостоятельно 
определять тренды. Но вопрос в том, когда 
это может стать реальностью. Акбар Ту-
каев уверен: вряд ли даже в ближайшие 5 
лет создаваемый китайский центр станет 
значимым элементом общемировой бир-
жевой торговли. «Но такой подход – по-
степенное решение поставленных задач 
– характерен для Китая, едва ли можно 
ожидать рывков в этом отношении», – ком-
ментирует он.

Вместе с тем по поводу идеи российско-
го фьючерса эксперт отмечает, что если 
россияне и создадут определенный центр 
биржевого влияния, то вероятнее всего, 
это произойдет еще позже, чем у китайцев, 
поскольку экономика Китая с множеством 
субъектов, которым необходимы энерго-
ресурсы, сейчас намного мощнее эконо-
мики России.

Но Анна Кокорева уверена в отноше-
нии российского инструмента: «Проблем 
с его запуском возникнуть не должно. К 
тому же на товарной Санкт-Петербургской 
бирже продают нефть за рубли для вну-
тренних потребителей».

ольга Фоминских (Санкт-петербург)

Центральный банк должен 
быть независимым, 
считают эксперты, 

приглашенные на петербургский 
международный экономический 
форум. при этом власти, 
участвующие в регулировании 
денежно-кредитной политики, 
должны работать совместно 
и слаженно. прошлый и 
нынешний годы требуют от 
центробанков существенных 
действий для стабилизации 
курса национальных 
валют, сдерживания или 
стимулирования инфляции. 
за последний год даже 
страны, перешедшие на 
инфляционное таргетирование, 
стали вмешиваться в процесс 
курсообразования для 
стабилизации своих экономик

«Лет 15 назад, когда многие страны пере-
ходили к инфляционному таргетирова-
нию, считалось и до сих пор считается, 
что это обязательно должно означать сво-
бодно плавающий курс. Но многие цен-
тральные банки оставляли за собой право 

вмешиваться в курсообразование», – от-
метила Эльвира Набиуллина, председа-
тель Центробанка России. И сегодня, по ее 
словам, многие страны признают, что они 
вмешиваются в работу валютных рынков. 
Это, отметила глава российского центро-
банка, происходит по трем причинам: 
первая – из соображения финансовой ста-
бильности, чтобы противостоять рискам 
финансовой стабильности. Вторая – для 
пополнения золотовалютных резервов, 
для того чтобы обеспечить долгосрочную 
финансовую стабильность. И третья – не-
которые центробанки сами признаются, 
что вмешиваются в работу валютных 
рынков, для того чтобы прямо влиять на 
них. В качестве примера Эльвира Набиул-
лина привела Чехию, которая объявила о 
том, что будет влиять на валютный курс, 
чтобы добиться своей цели по инфляции, 
поскольку страна боролась с дефляцией. 
Некоторые страны, по ее словам, хотя это 
и не приветствуется, влияют на курс для 
того, чтобы поддержать конкурентоспо-
собность своих экономик. 

Еще одной из тенденций, происхо-
дящих в мире, она назвала пополнение 
многими центробанками своих золотова-
лютных резервов. Австралия, например, 
увеличила их на 30%, Индонезия – на 70%, 
Мексика удвоила свои резервы. Эти меры 
центробанки проводят для того, чтобы 
противостоять внешним шокам и под-
держать доверие инвесторов в условиях 
нестабильности на мировом финансовом 
рынке.

Андрей Костин, председатель правле-
ния, член наблюдательного совета ОАО 
«Банк ВТБ», и вовсе считает, что именно 
нынешняя финансовая система породи-
ла самый крупный финансовый кризис 
2007-2009 годов. По его словам, она дала 
трещину еще в 2008 году во время кризи-
са. Меры, принятые для стабилизации тог-
да ситуации, на сегодняшний день были 
приостановлены. Причин тому он назвал 
несколько, одна из главных – нежелание 
развитых экономик признавать измене-
ние экономических сил на мировой арене. 
В связи с этим, полагает он, мировая фи-
нансовая система не является гарантом 
экономической стабильности. Кроме того, 
из-за продолжающихся санкций многие 
крупные финансовые институты России 
не могут получить доступ к внешним рын-
кам фондирования. 

Однако, предостерег Якоб Френ-
кель, председатель J.P. Morgan Chase 
International, рынки капитала могут быть 
вашим лучшим другом или самым злей-
шим врагом. Ситуация с казахстанскими 
банками, национализированными в 2008 
году, подтверждает этот факт. Чрезмер-
ный аппетит к внешним заимствованиям 
породил кризис во всей финансовой систе-
ме страны. 

Между тем в свете инфляционного тар-
гетирования важна независимость цен-
трального банка от правительства. На во-
прос, влияет ли президент России на курс 
рубля, Эльвира Набиуллина ответила, что 
не влияет, поскольку центробанк перешел 

на плавающий курс рубля и придержива-
ется его. 

Якоб Френкель уверен, что центробанк 
должен быть независимым и должен быть 
проводником этой воли, обеспечивая 
стабильность цен. С ним согласен и Кри-
стофер Писсаридес, лауреат Нобелевской 
премии, профессор Лондонской школы 
экономики.

Дэвид Даокуя Ли, директор центра 
«Китай и мировая экономика», расска-
зал, что руководство Китая принимает во 
внимание интересы бизнеса и наблюда-
ет за ситуацией в Британии и США. Эти 
страны одними из первых провели ко-
личественное смягчение. По его словам, 
это были ключевые центры, откуда пошел 
кризис. 

«Мы для себя извлекли урок из этого 
кризиса, что центральный банк должен 
быть независимым и важна степень ко-
ординации. Я думаю, нужно обеспечить 
координацию между властями, которые 
несут ответственность за денежную поли-
тику. Один из важных мандатов – нужно 
поддерживать цельность и стабильность 
финансовых систем», – отметил Дэвид Да-
окуя Ли. 

Якоб Френкель и вовсе добавил, что го-
сударственные органы, отвечающие за де-
нежную политику, должны работать сла-
женно, как оркестр. «Если играет только 
скрипка, но молчат другие инструменты, 
это не создает общего впечатления», – от-
метил израильский эксперт.

закон сохранения
Как в Казахстане улучшить ситуацию с качеством бензина?

инвесторы KEGOC  
пока несут убытки

Китай потеснит Brent?
Борьба за мировое господство в установлении цен на нефть начинается

о чем говорят банкиры...

Аналитики приводят и другие причи-
ны удорожания бумаг. «Повышение цены 
акций KEGOC также может быть связано 
с вероятностью выплаты спецдивидендов 
во втором полугодии 2015 года на фоне 
увеличения денежного потока KEGOC и 
повышения тарифов. А за счет того, что 
рост доходов компании опережает при-
рост ее операционных расходов, повыша-
ется прибыльность бизнеса энергомоно-
полиста», – уточнил Бакытжан Хощанов, 
начальник управления анализа долговых 
инструментов Halyk Finance.  

С начала года Единый накопительный 
пенсионный фонд (ЕНПФ) на 7,6% увели-
чил вложения в простые акции энергомо-
нополиста. Если на 1 января 2015 года в 
портфеле госфонда было сконцентрирова-
но 8,6 млн бумаг KEGOС, то на 1 июня – бо-
лее 9,2 млн штук. Между тем за счет того, 
что с начала года по июнь средневзвешен-
ная цена на простые акции компании про-
села на 14%, совокупная стоимость бумаг 
KEGOС в портфеле госфонда снизилась. 
Доля акций энергомонополиста в инве-
стиционном портфеле пенсионного фонда 
ничтожно мала и не превышает 0,08%, в 
начале года этот показатель был на уровне 
0,1%. «Если проанализировать данные за 
май, видно, что участие ЕНПФ в сделках 
составляет около 14% от общего объема 
торгов акциями KEGOC на KASE. Соот-
ветственно, помимо госфонда, есть еще и 

другие более значимые игроки, которые 
приобретают простые акции KEGOС», – 
акцентирует Бакытжан Хощанов.

По словам Айвара Байкенова, с начала 
года нетто-покупки пенсионным фондом 
бумаг энергомонополиста составили более 
656 тыс. бумаг. «Сделки преимуществен-
но проходили в январе и мае. Июньских 
данных пока нет. В начале лета, вероятнее 
всего, также были аналогичные операции. 
В целом в действиях ЕНПФ нет ничего не-
логичного. Характер инвестиций госфон-
да долгосрочный, и поэтому такие акции, 
как KEGOC, он может держать у себя в 
портфеле с расчетом на хорошую доход-
ность в будущем»,  – подчеркивает он.

 Аналитик обращает внимание, что 
пенсионный фонд продолжит как по-
купать, так и продавать простые акции 
KEGOC. «Проблема в том, что ЕНПФ не 
может скупить все бумаги энергомонопо-
листа, даже несмотря на большое число 
желающих продать выше уровня 505 тен-
ге. Ресурсы у фонда на это есть, но тогда 
теряется весь смысл публичного размеще-
ния. Ликвидность может резко упасть на 
фоне сокращения free-float, который и так 
небольшой и составляет 10%, из них почти 
4% у ЕНПФ», – уточняет Айвар Байкенов. 

инвесторы держат бумаги 
Можно было бы предположить, что инве-
сторы начнут продавать бумаги KEGOC. 
Так, с начала выхода энергомонополиста 
на IPO цена на его простые акции снизи-

лась на 7,7%. «15-18 июня мы наблюдали 
превышение объема заявок на продажу 
над объемом заявок на покупку в несколь-
ко раз. Вместе с тем 19 и 22 июня соотно-
шение объема заявок на продажу акций 
энергомонополиста и объема заявок на по-
купку сбалансировалось. Этот тренд сви-
детельствует об установлении равновес-
ного состояния на рынке. Повышенный 
объем предложения бумаг KEGOC в июне 
может быть обусловлен периодом отпу-
сков и желанием физических лиц – после 
получения дивидендов в мае – зафикси-
роваться на текущих ценовых уровнях с 
учетом ранней просадки акций KEGOC до 
320-340 тенге. На сегодня котировки мар-
кетмейкера на покупку-продажу состав-
ляют 470-475 тенге за акцию», – пояснил 
Бакытжан Хощанов.  

24 июня объем торгов с бумагами энер-
гомонополиста превысил 14,6 млн тенге, 
днем ранее – 5,5 млн тенге. «По нашим рас-
четам, в 2015 году средний (за 5 истекших 
дней) объем сделок с бумагами компании 
составлял 23,8 млн тенге в день. Макси-
мальный среднедневной объем сделок с 
простыми акциями KEGOC приходился 
на первые числа апреля и июня. Дневной 
объем торгов 3 апреля достиг 105 млн, а 
18 июня прошел объем в 136 млн тенге», – 
проинформировали в Halyk Finance.  

В «Асыл-Инвест» акцентируют, что 
простые акции KEGOC в настоящее время 
являются одними из наиболее ликвид-
ных. «Такой вывод можно сделать, если 

основываться на количестве ежедневных 
сделок и объеме торгов. Инвесторов, го-
товых продать бумагу дороже 500 тенге, 
достаточно много. Они ждут «своей» цены 
и, вполне возможно, что они будут ее сдви-
гать по мере роста рыночных котировок. 
Летние торги обычно проходят в вялом ре-
жиме в связи с сезоном отпусков, поэтому 
мы не ждем каких-либо резких движений 
цен на бумаги энергомонополиста в ту или 
иную сторону. Акции, вероятно, будут на-
ходиться в коридоре 470-490 тенге. Выше 
психологического барьера в 500-505 тенге 
бумага вряд ли сможет закрепиться», – от-
мечает Айвар Байкенов. 

Бакытжан Хощанов в ближайшие два 
месяца также не ожидает каких-либо су-
щественных новостей. «Триггером для 
дальнейшего роста котировок KEGОC 
может быть одобрение регулятором тари-
фов на электроэнергию на 2016 и после-
дующие годы. По нашим прогнозам, это 
произойдет осенью. Наша текущая реко-
мендация по акциям энергомонополиста 
– покупать. Инвестиционно привлека-
тельными бумаги компании становятся за 
счет их дивидендной доходности. На наш 
взгляд, такая доходность со временем мо-
жет существенно увеличиться», – подчер-
кивает аналитик инвестиционного банка. 

Между тем казахстанцы, которые при-
обрели простые акции «КазТрансОйла» 
(КТО) на вторичном рынке через «На-
родное IPO», в прибыли. По сравнению 
с ценой размещения на IPO бумаги КТО 
подорожали на 15,7% – с 725 до 839,5 тен-
ге. В течение месяца (последние 30 дней) 
средневзвешенная цена на простые акции 
КТО находилась в коридоре 756,42-876,48 
тенге. 

Впрочем, инвесторам, вкладывающимся 
в инструменты фондового рынка, нужно по-
нимать, что их инвестиции далеко не всегда 
могут окупиться. Об этом не раз заявляла 
заместитель председателя правления ФНБ 
«Самрук-Казына» Елена Бахмутова.

[Начало На стр. 1]
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ЭКСпорт рЕзКо 
СоКратиЛСя

О резко сократившемся товарообороте в 
нашей республике в Астане заявил замести-
тель председателя правления Агентства по 
экспорту и инвестициям «Kaznex Invest» Мейр-
жан Майкенов. По его признанию, за первые 4 
месяца текущего года импорт товаров в нашу 
республику сократился на 17%, тогда как экс-
порт упал на целых 46%. Этому имеются объ-
ективные предпосылки. Однако самой главной 
причиной, по мнению зампреда Kaznex Invest, 
является падение цены на углеводородное 
сырье. Это привело к сокращению поставок 
отечественных минеральных ресурсов на 
зарубежные рынки. Впрочем, есть еще ряд 
факторов, которые привели к тревожному за-
тишью в международной торговле. По словам 
зампредседателя Нацагентства по экспорту 
и инвестициям, дополнительным фактором, 
снижающим объемы экспортных поставок 
Казахстана, по праву считается временно бук-
сующая китайская экономика. В частности, 
только 40% экспорта металлургической про-
дукции нашей республики снизилось из-за 
временной корректировки потребления сы-
рья на китайском рынке. К тому же, по словам 
Мейржана Майкенова, большое влияние на 
снижение уровня товарооборота Казахстана со 
странами-партнерами оказывает нестабиль-
ность рубля в России. Так, девальвационные 
процессы в России уже сказались на товароо-
бороте в рамках Евразийского экономического 
союза. Например, между Казахстаном и Росси-
ей он снизился на 18%. Хотя это еще не самые 
впечатляющие цифры. Как заметил Мейржан 
Майкенов, между Россией и Беларусью этот 
показатель просел, ни много ни мало, на 30%. 
Однако и 18% для рынков Казахстана и Рос-
сии, соединенных в Единое экономическое 
пространство, представляют собой весьма 
чувствительную проблему. К примеру, как от-
метил зампредседателя Kaznex Invest, в денеж-
ном эквиваленте товарных поставок они рав-
няются $1 млрд. Причем $700 млн приходится 
на импорт российских товаров в нашу респу-
блику. Соответственно, экспорт казахстанских 
товаров в Россию пошел вниз на $300 млн. «Не-
маловажно и то, что наши соседи по Централь-
ной Азии, а также страны Закавказья пошли 
на корректировку своих национальных валют. 
Это привело к удорожанию казахстанских экс-
портных товаров на их рынках на 20%», – доба-
вил он. (Соб.инф.)

КазахСтанУ 
поМогУт 
проДВинУть СЭз

К работе по созданию новых специальных 
и свободных экономических зон (СЭЗ), а равно 
повышению эффективности уже действу-
ющих СЭЗ планируется привлечь крупные 
мировые компании, имеющие многолетний 
опыт в управлении и консультировании сво-
бодных и специальных зон. Об этом заявил за-
меститель председателя правления Агентства 
по экспорту и инвестициям «АО Kaznex Invest» 
Алмас Айдаров. Так, в число мировых экспер-
тов, привлекаемых к работе с отечественными 
СЭЗ, уже входят такие крупные компании, как 
DP World, Shamrock, Tony Blair Associates, IDI и 
FEMOZA. В ближайшие пять лет они должны 
хорошо потрудиться, консультируя операто-
ров программы по развитию СЭЗ в лице Ми-
нистерства по инвестициям и развитию РК и 
Нацагентства «Kaznex Invest». Ведь наше пра-
вительство намеревается вложить в продви-
жение новых проектов на площадках СЭЗ 2,3 
трлн тенге. По словам Алмаса Айдарова, в этой 
связи уже сделаны конкретные шаги по рефор-
мированию законодательства. В частности, в 
декабре 2014 года принят законопроект по во-
просам налогообложения, который включил 
в себя такие пункты, как: снижение налога на 
имущество с 1,5% до 0,1% для участников СЭЗ, 
а также установку механизма возврата НДС, 
накопленного в период строительства. К тому 
же теперь у бизнеса, занятого в проектах на 
территориях специальных и свободных эконо-
мических зон, появилась возможность разме-
щать свой административно-управленческий 
персонал вне территорий СЭЗ. Наконец, зако-
нопроект открыл «зеленую улицу» для привле-
чения в СЭЗ международных экспертов. «За 
время реализации первых пяти лет ГПФИИР в 
Казахстане были созданы 4 новые СЭЗ – «Сары-
арка», «Павлодар», «Химпарк Тараз», «Хоргос – 
Восточные ворота». Таким образом, на сегод-
няшний день в Казахстане насчитывается 10 
СЭЗ. (Соб.инф)

рК СтанЕт 
поЛнопраВныМ 
ЧЛЕноМ Вто В КонЦЕ 
гоДа

Казахстан станет полноправным членом 
Всемирной торговой организации (ВТО) в 
декабре текущего года, сообщил секретари-
ат министра по делам экономической инте-
грации. «Сегодня (...) страны-члены рабочей 
группы по вступлению Казахстана в ВТО 
одобрили окончательный пакет документов 
по вступлению на финальном заседании. По-
сле выполнения всех необходимых процедур, 
в декабре текущего года Казахстан станет 
полноправным членом международной орга-
низации, регулирующей 98% всей мировой 
торговли», - говорится в распространенном 
в понедельник сообщении секретариата. В 
нем отмечается, что в ходе заседания рабочей 
группы ключевые члены ВТО, такие как США, 
ЕС, Россия, КНР, Индия, Япония, Республика 
Корея, являющиеся крупными инвесторами 
и основными торговыми партнерами Казах-
стана, положительно оценили реформы, про-
веденные республикой в целях приведения 
своего законодательства в соответствие с 
нормами ВТО. Так, необходимые изменения 
и дополнения были внесены более чем в 50 
национальных законов Казахстана, включая 
законодательство в сфере валютного регули-
рования; ценообразования и развития конку-
ренции; налоговой политики; таможенного 
регулирования; лицензирования импорта; а 
также применения мер безопасности продук-
ции, включая техническое регулирование, и 
санитарные и ветеринарные меры; и защиты 
прав интеллектуальной собственности. («ин-
терфакс-Казахстан»)

нОвОСти неДеЛи

КАЗАХСтАн

КоМпания из Китая 
инВЕСтирУЕт В 
КоСтанайСКУЮ 
оБЛаСть

Китайская инвестиционная компания 
Zhongfu Investment Group намерена инве-
стировать $500 млн в агропромышленный 
комплекс Костанайской области Казахстана. 
«Партнеры из Китая намерены создать на 
территории области кластер. Это будет вы-
ращивание масличного льна, его обработка, 
завод по переработке льна, семеноводческая 
деятельность. Предполагается создать казах-
станско-китайское совместное предприятие», 
– отметили в пресс-службе. В ходе встречи 
акима области Нуралы Садуакасова с пред-
ставителями китайской компании было 
предложено создать кластер на территории 
индустриальной зоны Костаная. «Будет созда-
на рабочая группа, которая определит сроки 
строительства, объемы производства, объемы 
вложения инвестиций по годам», – сообщили 
в пресс-службе. Нуралы Садуакасов на встрече 
отметил, что Костанайская область за послед-
ние годы за счет собственного производства 
преодолела дефицит в растительном масле. 
Порядка 30% от объемов производимой про-
дукции на сегодняшний день идет на экспорт. 
(«интерфакс-Казахстан»)

гоСпоДДЕржКа 
СЕЛьСКого 
хозяйСтВа ДоСтигЛа 
рЕКорДного УроВня

В агропромышленном комплексе (АПК) 
кредиты за год (апрель 2014 – апрель 2015) 
выросли на 10% за счет государственных вли-
ваний. В целом судный портфель банков за 
этот период сократился на 2%. Рост портфеля 
кредитов банков второго уровня сельскому 
хозяйству возобновился в апреле и составил 
2% (к марту 2015 года). С апреля 2013 года 
(начало реализации программы «Агробиз-
нес-2020»), общий объем кредитов сектору 
увеличился на 56% (на 173 млрд тенге). Об-
щий объем банковских кредитов отраслям 
экономики на конец апреля снизился на 4% к 
апрелю 2014 года.  Наибольшее снижение – в 
строительстве (-22%), менее значительное в 
сфере информации и связи (-3%), практически 
не изменился портфель кредитов в оптовой и 
розничной торговле. Рост показали три сек-
тора. Это отрасли, которым оказывается наи-
большая государственная поддержка: транс-
порт (2%), промышленность (4%) и сельское 
хозяйство (10%).  (Ranking.kz.)

инВЕСторы 
ВЛожатСя В 
СтроитЕЛьСтВо 
аВтоДорог 

Европейские кредиторы профинансируют 
строительный бум автодорог в Казахстане на 
сумму в 1 трлн тенге.  Председатель Комитета 
автомобильных дорог Министерства по инве-
стициям и развитию РК Мереке Пшембаев счи-
тает, что строительство казахстанского участ-
ка автодороги «Западная Европа – Западный 
Китай» создаст мультипликативный эффект 
для Казахстана. В частности, транзит грузопе-
ревозок увеличится в три раза: c 11,3 млн тонн 
грузов до 33 млн тонн перевозимых товаров, 
в результате чего государственный бюджет 
будет пополняться на 300 млн долларов еже-
годно. Время в пути по казахстанскому от-
резку международной автомагистрали будет 
занимать около трех суток. В настоящее время 
из 2,878 тыс. километров местного участка 
автодороги, построена большая часть – 1 884 
тыс. км. Построенный отрезок уже пролегает 
от границы Российской Федерации до города 
Шымкента. Общая стоимость проекта состав-
ляет 270 млрд тенге, 178 млрд тенге выделяет-
ся из средств Национального фонда. По словам 
Мереке Пшембаева, в работе над дорогой за-
действованы 30 тыс. человек. Сейчас они про-
кладывают следующий участок пути из Южно-
Казахстанской в Жамбылскую область. В 2016 
году планируется выйти к Хоргосу на границе 
с Китаем и, таким образом, завершить строи-
тельство международного автобана.  Как от-
метил председатель Комитета автомобильных 
дорог МИР РК, еще одним приоритетным по 
значимости проектом его ведомства является 
прокладка скоростной и безопасной автома-
гистрали «Центр-Юг», которая должна свя-
зать Астану и Алматы. Сейчас в рамках этого 
проекта освоено 60 млрд тенге, благодаря 
которым проложен путь от столицы до горо-
да Темиртау с одной стороны и от Алматы до 
Капшагая с другой. В свою очередь строитель-
ство автодороги по проекту «Центр-Восток», 
подразумевает соединение Астаны с центром 
Восточно-Казахстанской области городом 
Усть-Каменогорском. Как отметил Пшембаев, 
сегодня активно ведутся работы по направ-
лению из Астаны до Павлодара и из Павлода-
ра в направлении Семипалатинска. Освоено 
86 млрд тенге, всего же на не менее важный с 
точки зрения транспортной логистики проект 
автодороги из Астаны до Усть-Каменогорска 
предусмотрены вливания на сумму в 430 
млрд тенге. В то же время, транспортно-логи-
стический проект «Астана-Запад», с выходом 
на Актобе, Атырау и с конечным пунктом в 
порте Актау обойдется в 540 млрд тенге. При 
этом, Комитет автодорог МИР РК презентовал 
и северное направление своей деятельности, 
вплоть до Петропавловска в СКО. По подсчетам 
Мереке Пшембаева, к 2020 году в Казахстане 
будет реконструировано и построено более 7 
тыс. км. автодорог, на что предстоит затратить 
2,4 трлн тенге.  (Соб.инф.)
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Бизнес-афоризмы
Если вы предприниматель и не делали ошибок, 
значит вы не предприниматель.

Ричард Брэнсон

Идеальное время 
никогда не наступит.

Джейсон Фрайд

Окружай себя только теми людьми, кто будет тянуть тебя выше. 
Просто жизнь уже полна теми, кто хочет тянуть тебя вниз.

Джордж Клуни

Провести всю свою жизнь в страхе, так и не осуществив ни одной мечты, – 
вот что жестоко. Работать в поте лица за деньги и думать, что они позволят 
купить вещи, которые сделают вас счастливыми, – вот что страшно.

Роберт Кийосаки

Валентина нейштет

Тепличные технологии в АПК обре-
тают второе дыхание. Если семь лет 
назад теплицы традиционно дис-

лоцировались на территории крупных 
промышленных объектов (для них это 
непрофильное направление), то за послед-
ние четыре года площади под теплицы 
увеличились почти в 3,5 раза – до 575,9 га. 
Проблема замещения импортной овощ-
ной продукции в межсезонье подтолкнула 
государство к стимулированию бизнеса в 
этом направлении. Теплицы популярны в 
Алматинской, Карагандинской и Южно-
Казахстанской областях. Почти 80% те-
пличных площадей приходится на ЮКО. 

В региональном разрезе по объему про-
изводства овощей в стране лидируют Алма-
тинская, Южно-Казахстанская и Жамбыл-
ская области. В 2014 году три области дали 
68% валового сбора. По картофелю тройка 
традиционно выглядит так: Алматинская 
область (20%), Северо-Казахстанская 
(15%) и Восточно-Казахстанская (13%) 
области. В целом большая часть земли в 

стране непригодна для возделывания пло-
доовощных культур из-за неподходящих 
природно-климатических условий – недо-
статочное количество осадков, отсутствие 
пресной воды, высокая температура и нео-
богащенная почва. Поэтому Алматинская, 
Южно-Казахстанская, Жамбылская и Се-
веро-Казахстанская области являются не-
оспоримыми лидерами по валовому сбору 
плодоовощных культур. Объемы импорта 
овощей в Казахстан в 2014 году по таким 
позициям, как капуста, огурцы, томаты, 
морковь, лук и картофель (без учета ТС) 
составили $166,6 млн. В основном в страну 
возят томаты (34%), капусту (21%) и лук 
(18%) (см. график 4). Экспорт овощей из 
страны составил порядка $13 млн.

В структуре овощей больше всего 
средств казахстанцы тратят на покупку 
томатов и огурцов. Так, согласно инфор-
мации комитета по статистике МНЭ РК, в 
2014 году цена реализации томата соста-
вила 127 тыс. тенге за тонну, следом идут 
огурец с 88 тыс. тенге и свекла с 55 тыс. 
тенге за тонну (см. график 3). В 2011 и 2013 
годах цены на овощи откатились в сред-

нем на 5,5%, в 2012 году росли на уровне 
5,3% (то есть в рамках официальной ин-
фляции). Однако в прошлом году была за-
метна сильная волатильность. В 2014 году 
индекс цен на овощную продукцию соста-
вил без малого 22%. 

«В целом состояние плодоовощной от-
расли Казахстана можно охарактеризо-
вать как динамично развивающееся, чему 
способствовали господдержка и растущий 
спрос населения», – отмечается в анали-
тическом обзоре рынка свежих плодов и 
овощей, подготовленном НУХ «КазАгро». 
Авторы доклада считают, что по мере на-
сыщения внутреннего рынка «новым дви-
гателем» отрасли могут стать экспортные 
поставки. Экологичность казахстанской 
продукции может выступить неплохим 
подспорьем в дальнейшем. Эксперты хол-
динга рекомендуют выстроить систему 
сертификации плодоовощной продукции 
на соответствие жестким стандартам эко-
продукции. Это, по их мнению, позволит 
открыть новые внешние рынки. Но это все 
в долгосрочной перспективе, сегодня же 
перед отечественными аграриями остро 

стоит вопрос достаточного обеспечения 
внутреннего рынка, увеличения площа-
дей посевов, урожайности, перевооруже-
ния основных фондов и трансферта новых 
технологий. Судя по данным, динамика 
производства овощей к личному потребле-
нию, характеризующая отрасль с положи-
тельной стороны, свидетельствует, что в 
отрасли идет тенденция большей ориен-
тации на рынок (см. график 5). 

За пять лет посевная площадь овощей 
(за исключением открытого грунта, где, 
как правило, выращивают томат и огур-
цы) выросла на 13,9% и к концу отчетного 
периода составила 137,1 тыс. гектар (см. 
график 1). Это в свою очередь превышает 
данные за 1991 год на 82,5%. Судя по ста-
тистике, распад Союза несильно повлиял 
на количественную сторону овощевод-
ства: максимальное снижение площади 
посевов пришлось на 1994 год. Иначе об-
стоят дела с картофелем. В 1991 году его 
посеяли на 216,8 тыс. га, последующие два 
года этот показатель значительно рос, но 
с 1994 года посевы картофеля начали сни-
жаться. Отрицательная динамика продол-
жалась вплоть до 2006 года. За последние 
пять лет посевы картофеля возросли всего 
на 4%. Если сравнивать показатели про-
шлого года с 1991 годом, то выходит, что 
за весь период независимости страны пло-
щадь под картофель сократилась на 13%.

Несмотря на заметную разницу между 
размерами посевов овощей и картофеля, 
их валовой сбор почти одинаков. Овощей с 
открытого и закрытого грунта в 2014 году 
собрали 3,46 млн тонн, картофеля – 3,41 
млн тонн (см. график 2). На заре незави-
симости соотношение между картофелем 
и овощами было не в пользу последних. В 
1991 году овощей собрали 0,9 млн тонн, 
картофеля – 2,14 млн тонн.

Валерий Сурганов

На этой неделе Казахстан посетил 
международный предприниматель 
в коммерческой и социальной обла-

стях, консультант правительств по разра-
ботке стратегически важных технологий 
и экономическому развитию, филантроп 
Билл Хатчисон. В Астану он прибыл в ка-
честве руководителя Центра развития 
«умных городов» всемирно известной 
компании Ernst & Young. За последние 
десятилетия мистер Хатчисон поработал 
консультантом по внедрению интеллек-
туальных систем в разных странах мира, в 
том числе консультировал правительства 
Сингапура, Гонконга и России. Теперь же 
как руководитель Центра «умных горо-
дов» компании Ernst & Young он включен 
в работу по консультированию нашего 
правительства и национальных компаний 
в области инновационного и стратегиче-
ского развития. 

Приоритетным направлением деятель-
ности Билла Хатчисона у нас в Казахста-
не является помощь и содействие нашей 
стране в проведении в Астане всемирной 
выставки EXPO-2017. В рамках этого про-
екта он тесно сотрудничает с интеграто-
ром инновационного развития столицы 
компанией «Астана Innovations». В то же 
время накануне в столице мистер Хатчи-
сон поддержал создание и презентацию 
нового интеграционного проекта в сфере 
бизнес-инноваций – Казахстанской ассо-
циации автоматизации и робототехники 
(КААР). 

Пользуясь случаем, мы попросили име-
нитого гостя поделиться с нами своим 
видением инновационных перспектив в 
Казахстане и, в частности, поговорить о 
реализации проекта «умного города» в 
Астане. Билл Хатчисон оказался на ред-
кость живым и проницательным собесед-
ником. 

- Билл, у вас колоссальный опыт в 
продвижении инновационных проек-
тов в самых разных уголках мира. те-
перь вы помогаете Казахстану осуще-
ствить свою мечту, придав совершенно 
новый импульс развитию нашей сто-
лицы, стараясь вывести город на иной 
интеллектуальный уровень. В рамках 
вашей работы как главного менедже-
ра Центра «умных городов» компании 
Ernst & Young, которую вы проводите в 
астане, какие именно проекты являют-
ся для вас наиболее интересными? 

- Начну с моего знакомства с Казахста-
ном. Три года назад я был приглашен на 
экономический форум в Астану, где вы-
ступал в качестве эксперта. Тогда же пре-
зидент Нурсултан Назарбаев предложил 
инициативу о развитии вашей столицы 
как инновационного города будущего, 
подписал указ о целях и задачах такого 
развития, а именно о вхождении Астаны 
в число 50 интеллектуальных и современ-
ных городов мира. Это было как нельзя 
кстати, потому что молодому формиру-
ющемуся городу с большими перспекти-
вами роста всегда необходимо ставить 
амбициозные задачи развития и модерни-
зации. 

Как представитель компании Ernst & 
Young я включился в работу в сотрудниче-
стве с АО «Астана Innovations». Так совпа-
ло, что проект «умного города» в Астане 
неразрывно связан с другим глобальным 
предприятием в вашей столице – между-
народной выставкой EXPO-2017. Говоря об 
EXPO, невозможно не затрагивать вопро-
сы появления «умного города» как таково-
го. Формирование интеллектуальных тер-
риторий, становление «умных городов» 
облегчают, делают жизнь горожан ком-
фортнее и безопаснее, однако и создают 
предпосылки для привлечения инвести-
ций, развития туризма, а также проведе-
ния подобных инновационных форумов, 
которые влекут синергию этих процессов. 

Я 5 лет жил и работал в Сингапуре. И 
могу сказать, что каждый город сложен, 
уникален и не похож на любой другой, но 
все же алгоритмы трансформации, кото-
рые мы применяем для развития «умных 
городов», идентичны и схожи между со-
бой. В частности, для Сингапура как го-
рода-государства, находящегося на стыке 
мировых торговых путей, чрезвычайно 
важной являлась логистика. При этом не-
обходимо было учитывать, что страна не 
обладала минеральными ресурсами, кои-
ми богат Казахстан. То есть решение про-
блемы транспортной логистики, поставок 
товаров и услуг, импорт продовольствия 
было первостепенной задачей руковод-
ства Сингапура в плане модернизации 
города и грамотного использования его 
преимуществ.

У Астаны сейчас свои приоритеты, 
связанные с необходимостью как-то раз-
гружать автодороги и оптимизировать 
транспортную логистику с учетом боль-
шого наплыва гостей и туристов, которые 
ожидаются здесь через 1,5-2 года в связи 
с проведением EXPO-2017. Конечно, каж-
дый город в лице своей администрации, 
а также граждан, объединенных в органы 
местного самоуправления, сами расстав-
ляют приоритеты: что бы они хотели из-
менить, что улучшить, а что построить с 
нуля. Я лишь могу давать добрые советы. 

Так вот, какой сейчас видится основ-
ная задача проекта «умного города» для 
Астаны? Пожалуй, можно заимствовать 

идеи и решения из разных городов и сто-
лиц мира. Транспортная коммуникация, 
очевидно, должна быть облегчена. И здесь 
может помочь опыт Копенгагена, где 
местные жители активно используют ве-
лосипеды для передвижения по городу. В 
Астане, что хорошо, этот опыт уже перени-
мается. Однако к началу EXPO велосипе-
дов и специальных безопасных зон для их 
движения, наверное, должно быть больше. 
Хотя, разумеется, это решать самим граж-
данам – пересаживаться с автомобилей на 
велосипеды или нет – и городским властям 
– выделять ли для легкого транспорта от-
дельные полосы движения. 

Еще одним моментом, который я хо-
тел бы отметить, является оптимизация 
городского транспорта. А это в условиях 
приближающегося EXPO неминуемо по-
ставит вопрос о наличии современного 
метрополитена или наземных скоростных 
электричек. То или другое, на мой взгляд, 
безусловно, очень нужно сегодняшней 
Астане. Я знаю, что городская админи-
страция и АО «Астана Innovations» желают 
добиться прекрасной цели: сделать Астану 
привлекательной для туристов из разных 
стран. Можно не сомневаться, что в сто-
лицу Казахстана хлынет поток туристов в 
2017 году. В то же время они должны быть 
обеспечены комфортными условиями для 
передвижения, а эту задачу может решить 
метро или монорельсовая дорога. 

Очень важным мне видится внедрение 
к этому времени в Астане мобильных при-
ложений для смартфонов и айфонов, кото-
рые бы позволяли прибывшим в столицу 
туристам безошибочно ориентироваться 
на местности: определять по своему мо-
бильному устройству местонахождение 
парков и зон отдыха, лучших магазинов 
и удобных гостиниц, вкусных кафе и ре-
сторанов. А также способов наиболее оп-
тимального проезда или прохода к этим 
объектам. 

- Какие еще инновации можно было 
бы внедрить в астане к началу EXPO-
2017? так, вы долгое время работали в 
Сингапуре, который не только занял 
первое место среди «умных городов» 
мира, но и славится определенными 
новациями в сфере здравоохранения, 
одним из лучших доступов к медицин-
ским услугам…

- Бесспорно, доступ к медицинским ус-
лугам является важной составной частью 
функционирования «умного города». В 
Астане сейчас, насколько я могу судить, 
проводится очень серьезная работа в этом 
направлении. Думаю, на вооружение бу-
дет взят опыт ряда стран и городов. Для 
этого, естественно, потребуется внести 
определенные изменения в законодатель-
ство, что, впрочем, больше относится к 
вопросу времени, ведь обсуждаются дей-
ствительно насущные, востребованные 
населением инновации. 

Так, было бы замечательно, если бы в 
столице Казахстана заработала система 
онлайн-медицины или онлайн-доктора 
на дому. Данный проект подразумевает 
то, что потенциальный пациент может не 
выходя из собственной квартиры связать-

ся в режиме онлайн посредством подсо-
единенного к телевизору компьютера с 
интернетом с врачом, который может про-
консультировать его по не требующим го-
спитализации заболеваниям или повреж-
дениям, травмам. 

Также в рамках разработки и внедре-
ния находится проект облегчения доступа 
к общественному транспорту. Он предпо-
лагает возможность граждан отслеживать 
передвижение автобусов по своим марш-
рутам путем оснащения городского обще-
ственного транспорта GPS-маячками. Это 
делается для того, чтобы максимально 
сэкономить время местных жителей, ко-
торым не придется зря толпиться в очере-
дях на остановке в ожидании подходящего 
автобуса. Отслеживать движение своих 
маршрутов можно будет как не выходя из 
дома, так и по мобильному приложению 
для смартфонов и айфонов. 

Подобная практика действует в паре-
тройке мест в Российской Федерации, где я 
также имел шанс поработать в рамках кон-
цепции «умных городов», предложенной 
еще предыдущим президентом Дмитрием 
Медведевым. Впрочем, создание и разви-
тие «умного города» в России в основном 
было сосредоточено вокруг научного цен-
тра «Сколково» близ Москвы. Сейчас после 
устранения возникавших на первом этапе 
ошибок «Сколково» заработало. Между 
тем, следует сказать, что слабым местом 
в России при осуществлении указанно-
го проекта было то обстоятельство, что 
очень много региональных чиновников 
восприняли создание «Сколково» как не-
кое руководство к действию у себя на ме-
стах. И без какого-либо приказа и согласо-
вания с верхом они принялись копировать 
нечто подобное в своих городах. Это лишь 
растаскивало ресурсы и плодило ненуж-
ную конкуренцию. 

В Казахстане нет такой проблемы. Ни-
кто не пытается копировать Астану в сво-
ем регионе, никто не пробует созвать фо-
рум наподобие EXPO у себя в городе. 

- работая в Сингапуре, который не 
только стал образцом для подражания 
среди претендентов на звание «умного 
города», но и занял лидирующее место в 
списке стран, свободных от коррупции, 
что вы можете сказать о том, насколько 
взаимосвязаны эти факторы: борьба 
с коррупцией и успешная реализация 
проекта «умный город»?

- Президент Ли Куан Ю, пришедший к 
власти в Сингапуре в 1961 году, проделал 
поистине титаническую работу, чтобы 
освободить свою страну от коррупции, а 
город-государство поднять до уровня са-
мого умного, интеллектуального города 
на земле. Я вижу, что президент Назарбаев 
повторяет путь Ли Куан Ю, находясь еще 
на пути в деле осуществления всех пре-
образований, которые смог воплотить в 
жизнь Ли Куан Ю. 

Решительное противодействие корруп-
ции и успех на поприще создания «умных 
городов», на первый взгляд, не взаимос-
вязано напрямую. Однако связь имеется. 
Так, сингапурский лидер начал с того, что 
принял пакет весьма суровых законов, 

направленных на искоренение корруп-
ции и взяточничества. Он распростра-
нил действие этих законов на все страты 
общества, начиная с себя и своей семьи, 
премьер-министра и далее вниз – до по-
следнего полицейского. Это дало свои пло-
ды в государственном управлении. 

Что же касается инвестиций и бизнес-
климата, то, как правило, инвестиции 
идут в те места, которые освобождены от 
коррупции. А бизнес-климат расцветает в 
тех местах, куда пришли инвестиции. По-
этому ваш президент Нурсултан Назарба-
ев, желающий того, чтобы в Астану приш-
ли инвестиции, а город получил мощный 
импульс инновационного развития, тоже 
все делает правильно, когда непримиримо 
борется с коррупцией. 

- Вы сами родом из Канады, офисы 
вашей компании Canada Eurasia Russia 
Business Association находятся в таких 
замечательных канадских городах, 
как торонто и Калгари. В вашей стра-
не один из самых высоких показателей 
удобства жизни, тогда как Ванкувер 
является примером с точки зрения без-
опасного, экологически чистого и ком-
фортного для горожан места обитания. 
так на какой из ваших городов нужно 
стремиться быть похожей астане? 

- Мы создали и развили наши города 
благодаря двум активным доминантам. 
Во-первых, благодаря местному само-
управлению и вовлеченности большин-
ства граждан в процесс преобразования, 
модернизации своих городов. Во-вторых, 
тесно взаимодействуя с нашим правитель-
ством, которое выполняло курирующую 
функцию в процессе исследования нужд и 
потребностей населения. В настоящее вре-
мя мы достигли того, что приезжавший к 
нам с визитом президент Индии заявил на 
встрече в Оттаве, что он планирует у себя 
в стране построить 100 «умных городов». 
А наш премьер-министр обнадежил его, 
сказав, что канадский бизнес и специали-
сты в этой области будут всячески содей-
ствовать Индии в консультациях и инно-
вациях. 

Что касается аналогов для Астаны, то я 
бы в рамках будущего «умного города» на 
территории вашей столицы опирался на 
успешный опыт двух городов: Сингапура 
и канадского Торонто. Сингапур сам по 
себе не очень большой город, великолепно 
освоивший массу инноваций. А Торонто 
подходит Астане с точки зрения климати-
ческих условий. К тому же в Торонто про-
живают представители 160 этносов. По-
добный мультикультурный котел можно 
встретить и в казахстанской Астане. 

В то же время мы должны понимать, 
что, если завтра установить 100 новых 
светофоров на большинстве перекрестков 
столицы, мы все равно не сможем сказать, 
что мы построили «умный город» и наша 
работа на этом завершена. Необходим 
целый комплекс мер и решений, которые 
задействуются одновременно. Так, нужно 
продвигать и раскручивать стартапы, для 
чего необходим венчурный капитал. Уже 
сегодня я вижу возможности создания 
стартапов по производству программного 
обеспечения, компьютеров и смартфонов 
в свободной экономической зоне Астаны. 
При этом на первоначальном этапе раз-
вития поддержку может оказывать пра-
вительство. Ну и, конечно же, на рынке 
должны быть очень длинные деньги, ко-
торые бы венчурные фонды вкладывали в 
рискованные, но способные дать мощный 
эффект уже завтра проекты. 

- Билл, приехав в астану, вы сказали, 
что наша столица уже заняла 21-е место 
в международном конкурсе на звание 
самого «умного города» мира. не мог-
ли бы вы рассказать, как проходил этот 
конкурс, кто составлял конкуренцию 
астане и когда, по вашему мнению, сто-
лица Казахстана сможет претендовать 
на самые высокие места в соревновании 
среди лучших городов? 

- Этому достижению предшествовало 
то, что 3 года назад президент Назарбаев 
поставил цель – Астана должна войти в 50 
наиболее развитых и удобных для жизни 
городов мира. Я был вовлечен в этот проект 
с самого начала. В нем очень много кри-
териев отбора, начиная с транспортной 
логистики и инфраструктуры, безопас-
ности, экологии, доступа к медицинско-
му обслуживанию и т.д., по результатам 
которых окончательное решение при-
нимается независимой организацией со 
штаб-квартирой в Нью-Йорке. Изначаль-
но в соискании на звание самого «умного 
города» принимало участие 300 городов, 
затем в октябре прошлого года образовал-
ся 21 полуфиналист. Астане конкуренцию 
составляли такие мировые центры, как 
Стокгольм, Торонто, Тайбэй и т.д. В янва-
ре 2015 года было выбрано 7 финалистов, 
а буквально накануне – в июне – было со-
общено, что победителем текущего года 
стал маленький город Коламбус из штата 
Огайо, США. Думаю, что такими темпами 
у Астаны есть замечательные шансы вой-
ти в финальную семерку развитых городов 
мира уже в 2017 году, когда у вас будет про-
ходить всемирная выставка EXPO. Однако 
многое будет зависеть от воли самих граж-
дан и администрации города. 

- Спасибо за содержательное интер-
вью.

ольга примак

У ЕАЭС странная тенденция: чем боль-
ше на словах говорится об интегра-
ции, тем большую экономическую 

разобщенность стран-союзников показы-
вает статистика.

Например, посол Беларуси в Казахстане 
Анатолий Ничкасов недавно назвал Казах-
стан и Беларусь воротами Евразийского 
экономического союза и выразил удовлет-
ворение темпами роста товарооборота 
двух стран. Дескать, в 2013 году мы имели 
$1 млрд, а в 2014-м – уже $1,2 млрд. За по-
следние пять лет товарооборот и вовсе вы-
рос в 3 раза.

«Я считаю, что это очень показательно, 
это хороший результат для интеграции 
двух стран, учитывая то, что наши пред-
приниматели, товаропроизводители ра-
ботают на достаточно приличном расстоя-
нии друг от друга», – отметил посол.

К сожалению, статистика прошлых лет 
не отражает текущих реалий. Оператив-
ные данные, о которых дипломат умалчи-
вает, свидетельствуют о глубоком кризисе 
в торговых отношениях Астаны и Минска.

Выручку сделали тракторы
По данным Национального статистиче-
ского комитета РБ, в январе – апреле 2015 
года совокупный внешнеторговый обо-
рот Казахстана и Беларуси составил все-
го $186,9 млн. Это на 52,3% меньше, чем 
за аналогичный период 2014 года, когда 
товарооборот был равен почти $392 млн. 
Если экстраполировать данные за 4 меся-
ца на весь год, то получился, что в 2015 
году взаимная торговля между двумя «во-
ротами ЕАЭС» составит меньше $750 млн.

Падение только отчасти произошло за 
счет сокращения поставок товаров из Бе-
ларуси в Казахстан: белорусский экспорт 
за 4 месяца составил $168 млн против 
$253,6 млн в прошлогоднем периоде, или 
на 43,7% меньше.

Зато поставки товаров из Казахстана 
в Беларусь рухнули в 7 с лишним раз, со 
$138,3 млн до $18,9 млн. Таким образом, 
внешнеторговое сальдо сложилось в поль-
зу Беларуси – $149,1 млн.

Между прочим, для Беларуси этот пока-
затель лучше прошлогоднего, когда поло-
жительное сальдо торговли с Казахстаном 
у РБ за 4 месяца было $115,3 млн.

Что же произошло? Традиционно Бела-
русь поставляет в Казахстан тракторы и 
седельные тягачи, комбайны и грузовые 

автомобили, бытовую технику, лифты, 
шины, мебель, молочные продукты, сахар, 
одежду, лекарства и др.

 Если анализировать товарную струк-
туру белорусского экспорта в Казахстан, 
можно заметить, что в разы упали постав-
ки в натуральном выражении грузовых 
автомобилей, сельскохозяйственной тех-
ники и прицепов. 

В денежном выражении в два-три раза 
просели продажи шин, ДСП, столярных 
изделий, на четверть – холодильников, на 
треть – мебели. 

Зато поставки нефтепродуктов увели-
чились почти в 9 раз, до 9 тыс. тонн, так 
что выручка от них стала сопоставима с 
выручкой от грузовых автомобилей с уче-
том падения последней – $4 млн.

 И в полтора с лишним раза вырос экс-
порт белорусских тракторов, до 1,7 тыс. 
штук. Это самая большая статья бело-
русского экспорта в Казахстан по итогам 
четырех месяцев, по ней Минск выручил 
$23,3 млн. Правда, в денежном выражении 
рост составил всего 21%, поэтому можно 
сделать вывод, что Минск не столько на-
жился, сколько потерял на этих сделках. 

Возможно, валютный диспаритет (в 
Беларуси зимой нацвалюта была деваль-
вирована почти на 40%, а в Казахстане 
девальвации не было – прим. авт.) и стал 
причиной всплеска спроса на белорусские 
трактора. Опять же, на фоне кризиса про-
мышленные склады Беларуси, в том числе 
Минского тракторного завода (МТЗ), за-
товарены, и, по-видимому, это заставляет 
Минск снижать цены. 

Металл больше не нужен?
Казахстан экспортирует в Беларусь сталь-
ной прокат, алюминий, минеральные удо-
брения, пшеницу. Но, похоже, в этом году 
белорусы «разлюбили» казахстанский ме-
талл, который был самой большой статьей 
экспорта на этом торговом направлении.

Так, в январе – апреле поставки в Бела-
русь необработанного алюминия сократи-
лись на 53,3%, до 2,1 тыс. тонн. Выручка от 
экспорта алюминия составила $4,7 млн. 

Экспорт черных металлов в Беларусь 
сократился на 57,3% в натуральном выра-
жении, а в денежном упал сразу на 73%, до 
$761 тыс. То есть металла продали не толь-
ко мало, но еще и очень дешево. 

Почти на 60% меньше за этот период 
Беларусь купила смешанных минераль-
ных удобрений из Казахстана, экспортный 
объем которых в денежном выражении 

сопоставим с экспортным объемом алю-
миния. На 50-60% сократились поставки 
солей фосфорных кислот и хлопкового во-
локна.

Причины этого падения, по всей ви-
димости, в кризисе белорусской про-
мышленности. За пять месяцев 2015 года 
объемы производства в обрабатывающей 
промышленности в РБ упали на 8,3%, в 
том числе производства машин и обо-
рудования – почти на треть, текстиля и 
швейных изделий – почти на 20%. То есть 
белорусам уже не надо столько металла и 
хлопкового волокна, как раньше.

Что касается минеральных удобрений, 
то тут не все так однозначно: в сельском 
хозяйстве Беларуси наблюдается, хоть и 
небольшой, но рост. Но, возможно, в усло-
виях дефицита валюты сельхозпредпри-
ятия были вынуждены сократить импорт 
удобрений, тем более что Беларусь произ-
водит свои, калийные.

В общем, падение внешней торговли 
– лишнее свидетельство экономического 
кризиса, накрывшего регион. При этом то-
варооборот упал во всем экономическом 
союзе. У Казахстана со странами ЕАЭС 
– почти на 20%. У Беларуси со странами 
ЕАЭС – на 30%. 

При этом ощутимее всего для обеих 
стран, конечно, падение товарооборота с 
Россией – самым крупным торговым пар-
тнером в ЕАЭС. Казахстанский экспорт в 
РФ в январе – апреле сократился на 20,8%, 
импорт из РФ – на 16%.

У Беларуси, чья промышленность це-
ликом зависит от продаж в Россию, эти 
показатели еще хуже: экспорт упал почти 
на 40%, в то время как импорт сократился 
только на четверть. Сальдо в пользу Рос-
сии составило почти $2,4 млрд.

Через пять лет экономику 
мы не узнаем
Между тем чиновники демонстрируют 
интеграционный оптимизм. Вот и россий-
ский премьер Дмитрий Медведев в июне 
заявил, что ЕАЭС помог предотвратить 
глубокое падение внешней торговли Рос-
сии. 

«Если бы у нас не было ЕАЭС, то, веро-
ятно, в нынешних неблагоприятных усло-
виях падение объемов торговли было бы 
более глубоким. А это, в свою очередь, от-
разилось бы на экономике России и союз-
нических стран. Но все познается в срав-
нении», – отметил Медведев.

К сведению, в январе – апреле 2015 года 

внешнеторговый оборот РФ упал почти 
на треть по сравнению с прошлогодним 
периодом, в том числе со странами ЕАЭС – 
на 31,7%. Так что чем уж так помог России 
ЕЭАС, не очень понятно.

Кроме объективных причин внешне-
торгового провала, как-то: внешнеполити-
ческих конфликтов РФ и экономического 
кризиса, есть и субъективные, вроде регу-
лярно вводимых запретов на поставки тех 
или иных товаров в Россию. Беларусь, на-
пример, страдает от рецидивов эмбарго на 
мясные и молочные продукты.

«Есть простая формула: для того чтобы 
товарооборот внутри нас (ЕАЭС – прим. 
авт.) рос, надо торговать собственными то-
варами», – убеждал Александр Лукашенко 
в марте на встрече президентов «тройки» 
в Москве.

По оценкам экспертов Центра инте-
грационных исследований Евразийского 
банка развития, нетарифные барьеры, от 
санитарных мер до институтов специм-
портера, крадут от 15 до 30% стоимости 
экспорта внутри ЕАЭС.

В свете этих данных сейчас следовало 
бы ждать каких-либо судьбоносных для 
бизнеса решений, вроде отмены утилиза-
ционного сбора на автомобили или продо-
вольственных балансов между Россией и 
Беларусью. Но вместо этого функционеры 
ЕЭК кормят амбициозными и туманными 
интеграционными задачами.

Так, из выступления министра ЕЭК по 
промышленности и агропромышленному 
комплексу Сергея Сидорского на Петер-
бургском международном экономическом 
форуме мы знаем, что комиссия будет «на-
ращивать интеграционные цепочки вну-
три союза». Такая задача содержится в но-
вом документе под названием «Основные 
направления промышленного сотрудни-
чества в ЕАЭС».

«Необходимо проанализировать ем-
кость общего рынка Евразийского эконо-
мического союза, – приводит слова ми-
нистра пресс-служба ЕЭК. – Это позволит 
наполнять его за счет собственной про-
дукции и одновременно осваивать емкие 
рынки Китая и Юго-Восточной Азии, кото-
рые готовы принять экспортную продук-
цию такого высокого качества, которое 
мы могли бы предоставить. Тогда в бли-
жайшие пять лет российская экономика, 
экономика государств-членов ЕАЭС уже 
будет совсем по-иному выглядеть».

В отличие от статданных вера чиновни-
ков в лучшее вызывает восхищение.

рынок овощей рК на 
80% зависит от импорта
Узбекистан, Китай и Кыргызстан обеспечивают основную 
часть поставок

Билл хатчисон: «нурсултан 
назарбаев идет по пути Ли Куан Ю 
– он хочет построить самый «умный 
город» и победить коррупцию» 

Крушение торговых иллюзий
Товарооборот Астаны и Минска упал в два с лишним раза



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 25 июня, 2015 четверг, 25 июня, 20158 9// акцент // общество

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инстумент успешного профессионала

Утверждены правила оказания 
первичной медико-санитарной 
помощи

приказом министра здравоохранения 
и социального развития республики 
Казахстан от 28 апреля 2015 года № 281 
утверждены правила оказания первич-
ной медико-санитарной помощи и пра-
вила прикрепления граждан к органи-
зациям первичной медико-санитарной 
помощи

Правила первичной медико-санитарной 
помощи (далее - Правила) разработаны в 
соответствии с пунктом 4-1) статьи 45 Ко-
декса Республики Казахстан 18 сентября 
2009 года «О здоровье народа и системе 
здравоохранения».

Правила определяют порядок оказания 
первичной медико-санитарной помощи.

Первичная медико-санитарная помощь 
(далее - ПМСП) - доврачебная или квали-
фицированная медицинская помощь бел 
круглосуточного медицинского наблю-
дения, включающая комплекс доступных 
медицинских услуг, оказываемых на уров-
не человека, семьи и общества.

ПМСП включает в себя:
1) диагностику и лечение наиболее 

распространенных заболеваний, а также 
травм, отравлений и других неотложных 
состояний;

2) охрану семьи, материнства, отцов-
ства и детства, в том числе планирование 
семьи;

3) обеспечение лекарственными сред-
ствами в рамках гарантированного объ-
ема бесплатной медицинской помощи 
(далее - ГОБМП);

4) профилактические мероприятия и 
выявление факторов риска;

5) скрининговые исследования на ран-
нее выявление заболеваний;

6) повышение уровня осведомленности 
населения о широко распространенных 
патологических состояниях и формирова-
ние здорового образа жизни;

7) иммунизацию против основных ин-
фекционных заболеваний;

8) гигиеническое обучение населения 
и разъяснительную работу по безопасно-
му водоснабжению и рациональному пи-
танию населения;

9) санитарно-противоэпидемические 
(профилактические) мероприятия в оча-
гах инфекционных заболеваний.

Первичная медико-санитарная по-
мощь оказывается специалистами ПМСП 
(врач общей практики, участковый врач-
терапевт (педиатр), участковая медицин-
ская сестра (медицинская сестра общей 
практики), фельдшер, акушер в:

1) медицинском пункте;
2) фельдшерско-акушерском пункте;
3) врачебной амбулатории (Центр се-

мейного здоровья);
4) поликлинике.
ПМСП оказывается также в условиях 

дневного стационара и на дому.
Правила прикрепления граждан к орга-

низациям первичной медико-санитарной 
помощи (далее - Правила) разработаны в 
соответствии с пунктом 4-1 статьи 45 Ко-
декса Республики Казахстан 18 сентября 
2009 года «О здоровье народа и системе 
здравоохранения» (далее - Кодекс).

Правила определяют порядок прикре-
пления граждан Республики Казахстан к 
организациям первичной медико-сани-
тарной помощи, оказывающим гарантиро-
ванный объем бесплатной медицинской 
помощи (далее - организации ПМСП).

Прикрепление граждан к организа-
циям первичной медико-санитарной по-
мощи - регистрация обязательств орга-
низаций ПМСП по оказанию первичной 

медико-санитарной помощи лицам, ука-
занным в статье 34 Кодекса, в рамках га-
рантированного объема бесплатной меди-
цинской помощи (далее - ГОБМП).

Информация о фактическом количе-
стве населения, прикрепленного к меди-
цинским организациям, оказывающим 
ПМСП, о территориальных участках об-
служивания, врачах и среднем медицин-
ском персонале участковой службы (служ-
бы общей практики) формируется в базе 
данных портала «Регистр прикрепленного 
населения» ответственным медицинским 
работником, определяемым руководите-
лем медицинской организаций.

Информация о количестве прикре-
пленного населения в разрезе организа-
ций ПМСП из регистра прикрепленного 
населения является основанием для раз-
мещения ГОБМП организациям ПМСП, 
соответствующим требованиям Правил 
выбора поставщика услуг по оказанию га-
рантированного объема бесплатной меди-
цинской помощи и возмещения его затрат 
в порядке, определяемом в соответствии с 
пунктом 4 статьи 34 Кодекса.

Прикрепление граждан к организа-
ции ПМСП осуществляется по месту по-
стоянного или временного проживания, 
работы, учебы, с учетом права свободного 
выбора врача, медицинской организации 
в пределах одной административно-тер-
риториальной единицы, за исключением 
граждан, проживающих на приграничных 
территориях, которые по праву свободно-
го выбора медицинской организации при-
крепляются в близлежащую организацию 
ПМСП, расположенную на другой админи-
стративно-территориальной единице.

Гражданин прикрепляется только к од-
ной организации ПМСП.

Документом, свидетельствующим о 
прикреплении гражданина к организа-
ции ПМСП, является талон прикрепления 
к медицинской организации. Талон при-
крепления выдается медицинским реги-
стратором медицинской организации.

Прикрепление к организации ПМСП 
осуществляется на основе заявления про-
извольной формы и документа, удостове-
ряющего личность (удостоверение лично-
сти, паспорт, свидетельство о рождении, 
иной документ, выданный в установлен-
ном законодательством Республики Ка-
захстан порядке), в любое календарное 
время в соответствии с графиком работы 
организации ПМСП.

Организации ПМСП осуществляют 
прикрепление при личном обращении 
граждан.

Приказ вводится в действие после дня 
его первого официального опубликования.

Медицинские осмотры

приказом министра здравоохранения 
и социального развития республики 
Казахстан от 28 апреля 2015 года № 280 
утверждены правила создания условий 
работодателями для прохождения про-
филактических медицинских осмотров 
лицам, подлежащим данным осмотрам 
в рамках гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи

Правила создания условий работодате-
лями для прохождения профилактиче-
ских медицинских осмотров лицам, под-
лежащим данным осмотрам в рамках 
гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи разработаны в со-
ответствии с подпунктом 119) пункта 1 
статьи 7 Кодекса Республики Казахстан от 
18 сентября 2009 года « О здоровье народа 
и системе здравоохранения» и определяет 
порядок создания условий работодателя-
ми для прохождения профилактических 

медицинских осмотров лицам, подлежа-
щим данным осмотрам в рамках гаранти-
рованного объема бесплатной медицин-
ской помощи.

Основной целью проведения профи-
лактических медицинских, в том числе 
скрининговых осмотров населения под-
лежащим осмотрам в рамках гарантиро-
ванного объема бесплатной медицинской 
помощи (далее - профилактический ос-
мотр) является выявление заболеваний на 
ранних стадиях, предупреждение разви-
тия заболеваний, факторов риска, способ-
ствующих возникновению заболеваний, 
формирование и укрепление здоровья ра-
ботающего населения.

Создание условий для прохождения 
профилактического осмотра осуществля-
ется в целях стимулирования солидарной 
ответственности работодателя и работни-
ка за здоровье.

Профилактический осмотр проводится 
в рамках гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи субъекта-
ми здравоохранения, имеющими лицен-
зию на данный вид деятельности.

Профилактический осмотр прово-
дятся специалистами первичного ме-
дико-санитарного звена в медицинских 
организациях, предоставляющих ам-
булаторно-поликлиническую помощь 
(далее - организации ПМСП): врачами 
общей практики, участковыми врачами-
терапевтами/педиатрами, участковыми 
медицинскими сестрами/медицинскими 
сестрами общей практики, фельдшерами, 
акушерами, акушерками.

Профилактический осмотр проводится в:
1) медицинском пункте;
2) фельдшерско-акушерском пункте;
3) врачебной амбулатории (Центр се-

мейного здоровья);
4) поликлинике.
С целью создания условий для прохож-

дения работающим населением профи-
лактического осмотра, своевременного 
прохождения работниками профилакти-
ческого осмотра работодатель назначает 
на производстве ответственное лицо.

Ответственное лицо:
1) формирует список работающих, под-

лежащих профилактическому осмотру в 
соответствии с Кодексом Республики Ка-
захстан от 18 сентября 2009 года «О здоро-
вье народа и системе здравоохранения»;

2) согласовывает список лиц, подлежа-
щих профилактическому осмотру, с ра-
ботодателем, направляет в организацию 

ПМСП по месту прикрепления работаю-
щего населения;

3) согласовывает с организацией ПМСП 
график прохождения профилактического 
осмотра;

4) доводит до сведения организации 
ПМСП и работающего населения утверж-
денный работодателем график прохожде-
ния профилактического осмотра;

5) осуществляет мониторинг прохож-
дения работниками профилактического 
осмотра;

6) предоставляет работодателю итоги 
прохождения работниками профилакти-
ческого осмотра.

Работодатель с целью создания условий 
для прохождения работающим населени-
ем профилактического осмотра:

1) согласовывает с организацией ПМСП 
список работников, подлежащих профи-
лактическому осмотру;

2) утверждает график прохождения ра-
ботниками профилактического осмотра;

3) создает условия для:
прохождения работниками профилак-

тического осмотра путем освобождения 
его от работы на время прохождения про-
филактического осмотра;

оздоровления путем информирования 
о «школах здоровья» при амбулаторно-по-
ликлинических организациях: о факторах 
риска для здоровья (потребление табач-
ных изделий, злоупотребление алкоголем, 
наркоманией, малоподвижный образ жиз-
ни, правильное питание и другое), о навы-
ках ведения здорового образа жизни;

4) организует на рабочем месте меро-
приятия по стимулированию ведения 
здорового образа жизни (занятия по обя-
зательной производственной гимнастике 
«физкультурные паузы», создает трена-
жерные залы, предоставляет абонементы 
в спорткомплексы, организует кабинет 
психологической разгрузки, доставку чи-
стой питьевой водой, помещение для при-
ема пищи);

5) проводит на постоянной основе ин-
формационную работу о необходимости 
регулярного прохождения профилактиче-
ского осмотра и оздоровления;

6) предоставляет меры поощрения ли-
цам, участвующим в массовых спортив-
ных мероприятиях от производства, под-
держивающих потенциал собственного 
здоровья.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования.

аБонЕнты TElE2 
СМогУт зараБотать

Второй квартал этого года ознаменовал-
ся новым витком тарифных войн сотовых 
операторов. Даниэль Карпович, директор 
по продуктовому развитию Tele2 Казахстан, 
даже назвал эту конкурентную войну насто-
ящей ценовой бойней. Напомним, что после 
введения тарифа «Супер+» от Tele2 появился 
ответ Beeline – тариф «Все включено 2: алма-
тинский». Две недели назад Activ предложил 
своим абонентам региональный и националь-
ные тарифные планы «Алло, Казакстан!». По 
словам Даниэля Карповича, Tele2 Казахстан 
решил отреагировать нестандартно. «Мы по-
думали о том, что предложить еще больше 
минут за меньшие деньги – нечестно и огра-
ничит наших абонентов. Во-первых, ценовое 
предложение начинается от 1200 тенге и 
выше, большинство абонентов психологиче-
ски не готовы платить за сотовую связь боль-
ше тысячи тенге. Во-вторых, наши абоненты 
не выговаривают больше, чем 170-180 минут 
в месяц, даже с учетом бесплатных минут 
внутри сети», – рассказывает он. Было решено 
изменить тактику и не отвечать снижением 
цены, а предложить абонентам возможность 
получить деньги на свой счет, запустив ак-
ционную услугу «Заработай на баланс!». «Мы 
позволим нашим абонентам заработать на со-
товой связи, не прикладывая особых усилий. 
При получении звонков с сети Кселл и Activ 
каждый абонент, который подключит эту ус-
лугу, сможет заработать пять тенге за минуту. 
Там нет каких-то дополнительных условий, 
подключение бесплатное. Единственный мо-
мент – абонент должен выговорить больше 
пяти минут в день, чтобы получить этот бо-
нус», – говорит Даниэль Карпович. (Соб. инф.)

СпЕЦСЛУжБы 
хотят ВзЛоМать 
антиВирУСноЕ по

«Лаборатория Касперского» встревожена 
информацией о том, что «спецслужбы госу-
дарств нацелены на разработчиков решений 
в сфере информационной безопасности, кото-
рые стоят на защите всех пользователей сети, 
вместо того чтобы обратить свои разработки 
против настоящих киберпреступников». Так, 
«Интерфаксу» пресс-служба компании проком-
ментировала публикацию документов пере-
бежчика Эдварда Сноудена в Intercept. Из них 
следует, что Агентство национальной безопас-
ности США и британские спецслужбы следили 
за иностранными производителями антиви-
русного ПО. В частности, АНБ изучало бреши 
в защите «Лаборатории Касперского» и, отсле-
живая обмен информацией между установлен-
ной программой и серверами компании, полу-
чало приватные данные о ее клиентах и письма 
разработчикам о новых вирусах и уязвимостях. 
«Лаборатория Касперского» считает, что все 
компании и организации, работающие в об-
ласти информационной безопасности, должны 
объединиться в целях защиты конфиденци-
альности данных пользователей, соблюдения 
права на неприкосновенность частной жизни 
в интернете и предотвращения массовой слеж-
ки. Недавно компания сообщила о выявленной 
таргетированной атаке на внутреннюю корпо-
ративную сеть.  (vedomosti.ru)

APPlE MuSIC 
изМЕнит поЛитиКУ

Компания Apple заявила, что вернет му-
зыкантам отчисления за проигрывание их 
музыки во время трехмесячного бесплатного 
для пользователей периода в сервисе Apple 
Music, изменив политику сервиса, после жа-
лобы от поп-певицы Тэйлор Свифт, пишет из-
дание BuzzFeed. «Компания Apple подтвердила 
Buzzfeed, что ее новый потоковый сервис будет 
платить «звездам» и в течение бесплатного оз-
накомительного периода. Старший вице-пре-
зидент Apple Эдди Кью лично позвонил Тэйлор 
Свифт, чтобы сообщить о решении компании», 
– пишет издание. Свифт удовлетворена. «Спа-
сибо за поддержку, – написала она своим под-
писчикам в Twitter. – К нам прислушались!» 
Новый стриминговый музыкальный сервис 
Apple Music дает пользователям трехмесячный 
бесплатный период пользования, после чего 
им придется платить $10 в месяц. Предпо-
лагалось, что музыканты в течение этих трех 
месяцев не будут получать отчисления. В от-
вет на это Свифт в своем блоге заявила, что на 
таких условиях она уберет свой новый альбом 
«1989» с Apple Music. «Apple Music не намерена 
платить авторам, продюсерам и исполнителям 
в течение этих трех месяцев. Меня это шокиру-
ет и разочаровывает – это совершенно не соот-
ветствует репутации [Apple] как щедрой и про-
грессивной компании. <...> Мы не просим вас 
о бесплатных айфонах. Пожалуйста, не про-
сите нас предоставлять вам нашу музыку без 
компенсаций», – написала она. (vedomosti.ru)

МиЛЛиарД МиЛь 
TESlA

Компания Tesla Motors, основанная мил-
лиардером Элоном Маском, сообщила о том, 
что владельцы полностью электрических ав-
томобилей Model S проехали в общей слож-
ности более 1 млрд миль, или свыше 1,6 млрд 
километров. Отмечается, что знаковая отмет-
ка пройдена за три года с момента появления 
электрокаров Model S на рынке. Расстояние в 
1 млрд миль эквивалентно 4186 путешестви-
ям до Луны или поездке без остановок про-
должительностью 2000 лет. Tesla также под-
черкивает, что автомобили Model S позволили 
избежать выбросов в атмосферу 570 000 тонн 
углекислого газа. В ближайшие годы парк 
электромобилей Tesla должен существенно 
расшириться. Способствовать этому будет 
появление «народной» машины Model 3, стои-
мость которой, по предварительным данным, 
составит от $35 тыс. Причем если раньше го-
ворилось только о седанах, то теперь стало из-
вестно, что компания господина Маска также 
проектирует «бюджетные» кроссоверы. По-
явление «народных» электрокаров на рынке 
ожидается в 2017-м. В Tesla Motors рассчитыва-
ют, что к началу следующего десятилетия еже-
годный объем продаж электромобилей компа-
нии достигнет 500 000 штук. (3dnews.ru)

нОвОСти неДеЛи

КАЗАХСтАн

нургуль айтпаева

В 2014 году мировые банки потратили 
на ИТ около $188 млрд, ожидается, 
что в этом году вложения вырастут 

на 5%, говорится в отчете аналитической 
компании Celent. И даже несмотря на ра-
стущие бюджеты, ИТ-системы многих 
банков морально устаревают и во многом 
уже с трудом выдерживают нагрузки. 
Они сейчас больше похожи на «лоскутное 
одеяло», – это результат всевозможных 
слияний и поглощений, запуска новых 
продуктов и приложений. Такая картина 
усложняет процессы и увеличивает затра-
ты на обслуживание и поддержку систем, 
пишет Financial Times.

О том, как обстоят дела с ИТ-
инфраструктурой в одном из крупнейших 
казахстанских банков, в интервью делово-
му еженедельнику «Капитал.kz» рассказал 
Куат Кусаинбеков, заместитель председа-
теля правления Halyk Bank.

 - Согласны ли вы с утверждением, 
прозвучавшим недавно на конферен-
ции PROFIT Finance day, о том, что в 
ближайшем будущем банки будут кон-
курировать не на уровне услуг или про-
дуктов, а на уровне технологических 
стратегий?

 - Я считаю, что на уровне продуктов 
конкуренция как была, так и останется. 
Но я согласен с тем, что значение тех-
нологий растет с каждым днем и без ис-
пользования определенных технологий 
невозможно обрабатывать большие мас-
сивы данных, которые есть в банковских 
структурах. Конечно, доля правды в этом 
утверждении есть, но я не считаю, что 
конкуренция вскоре перейдет в область 
технологий на все 100%. Все-таки это 
больше инструмент, который обеспечи-
вает продажу. Конкуренция в части раз-
работки новых продуктов, их удобства 
все равно останется. Побеждать будет тот, 
кто, разрабатывая новые продукты, будет 
иметь хорошую технологическую базу 
для обеспечения продаж этих предложе-
ний.

 
- Многие CIO жалуются на то, что их 

инициативы правление не слышит, и 
порой очень трудно убедить руковод-
ство в необходимости инвестиций, рас-
ширении бюджета. Вы являетесь заме-
стителем председателя правления Halyk 
Bank, значит, вам в этом плане легче?

 - Конечно, легче. Я непосредственно 
участвую в принятии решений, в обсужде-
нии бюджета на инновации.

- Какие проекты, технологические 
решения удалось внедрить в банке в 
этом году?

 - Последний год мы достаточно плотно 
занимаемся дистанционными каналами 
продаж, серьезно расширяем функцио-
нальность интернет-банкинга для фи-
зических лиц, делаем новые версии мо-
бильного приложения, которое у нас уже 
существовало. Каждый год появляются 
возможности, которых раньше не было, 
например, платежи на свободные рекви-
зиты. Наша клиентская база растет, поэто-
му встают вопросы устойчивости, предо-
ставления услуг в режиме 24/7.

В этом году мы завершаем проект по 
переходу на новую версию системы в ча-
сти управления персоналом, которая су-
ществует в банке с 2006 года. 

На сегодняшний день команда банка 
насчитывает около 10 тыс. человек в 22 
филиалах по всему Казахстану. И, соот-
ветственно, появилась необходимость 
обновления решения для управления 
персоналом, связанная не только с рас-
ширением бизнеса, но и с новым уровнем 
требований к эффективности управле-
ния кадрами. Это решение HCM (Human 
Capital Management) от SAP, сейчас мы 
переводим его на последнюю версию, 
внедряем функциональность, которая по-
явилась за это время. В целом переход на 
обновленную версию позволит нам мак-
симально использовать преимущества 
стандартизированного локализованного 
решения и уменьшить количество соб-
ственных разработок, что поможет значи-
тельно снизить издержки на сопровожде-
ние и развитие системы.

Мы достаточно активно используем 
HCM, у нас есть почти все модули, начиная 
от расчета заработной платы и заканчивая 
управлением персоналом, командировка-
ми, развитием сотрудников банка. Этот 
проект позволит нам расширить функци-
ональность и использовать все возможно-
сти новой версии.

- Могут ли технологии помочь спрог-
нозировать, например, текучку кадров 
или успешность человека на той или 
иной позиции?

 - Такая функциональность есть, про-
гнозирование зависит от накопившейся 
статистики, которую можно апроксими-
ровать на определенные случаи. Я уве-
рен, что это можно делать, но, к примеру, 
вопрос текучести кадров очень сложный 
и зависит от многих внешних факторов. 
Новые технологии и big data, в частности, 
в будущем позволят собирать со всех ис-

точников информацию и делать прогнозы. 
Пока мы пытаемся использовать эти воз-
можности в других областях. Например, 
это анализ, который строится на большой 
статистике в кеш-менеджменте, скоринго-
вых картах.

Также у нас есть программы по разви-
тию и мотивации персонала, есть кадро-
вый резерв, планирование карьеры, банк 
достаточно серьезно относится к управле-
нию человеческими ресурсами. 

- нет ли со стороны персонала тради-
ционного сопротивления, неприятия 
введению новых технологий? Как вы 
решаете эти вопросы?

 - Это обычная ситуация, люди привы-
кают к стандартным вещам. Буквально че-
рез полгода идет обратная реакция, те же 
люди, которые сопротивлялись новинкам, 
становятся их сторонниками. У нас есть 
такая практика: прежде чем внедрять но-
вые решения, проводится обучение поль-

зователей. Но процент неприятия всегда 
останется традиционным, не больше и не 
меньше, чем в других компаниях.

- Какие решения по бизнес-аналити-
ке внедрены в банке?

 - У нас есть большое хранилище дан-
ных с 8-летней историей, используются 
надстройки SAP BI для управленческой, 
регуляторной отчетности, в части бюд-
жетирования и планирования. То есть в 
той минимальной достаточности, которая 
нам нужна, бизнес-аналитика есть, а ши-
рокомасштабной системы пока нет, она на 
стадии развития. Есть планы по клиент-
скому анализу, выберем или отдельный 
инструмент, или будем использовать име-
ющиеся.

- Если говорить о динамике IT-
бюджетов, она отрицательная?

- На текущий момент тренда по сниже-
нию IT-бюджета не наблюдается, послед-

ние годы он рос и те планы, которые мы 
заложили на 2015 год, корректировке не 
подвергались. Будем действовать по ситу-
ации.

 - Вы не сталкивались с такой пробле-
мой, когда большие проекты не доходят 
до финальной части внедрения, по при-
чине того, что закончился бюджет?

 - Если на каком-то этапе работ закон-
чились деньги, значит, проект неудачный. 
Мы стараемся изначально просчитать 
бюджет, подходим к этому прагматично. 
На старте нужно запустить 80% функцио-
нальности, всегда остается что-то, что бу-
дет развиваться по ходу. Та функциональ-
ность, которая планируется на стадии 
инициации проекта, все равно претерпе-
вает изменения. Но за последнее время 
я не помню проектов, которые пошли бы 
по этому пути. Все зависит от того, как 
было проработано техническое задание, 
как просчитан бюджет и спланированы 
сроки. Задержки по срокам, конечно, бы-
вают, да и бюджет сложно просчитать до 
копейки. Но чтобы не хватило бюджета 
настолько, чтобы закрыть проект, – тако-
го не было.

- Внедряются ли в банке облачные 
решения?

- Пока это перспектива, мы их из-
учаем, но не могу сказать, что активно 
применяем. В банке много приложений, 
которые можно использовать в облаке и 
провести консолидацию. Однозначно, это 
будут приватные облака. Пока наша ин-
фраструктура нас устраивает, но облач-
ные технологии будем использовать. Один 
из сдерживающих факторов для банков – 
вопрос безопасности.

- Как вы удерживаете талантливые 
IT-кадры?

- Все знают, что IT-кадры постоянно 
двигаются между банками, ребята быстро 
растут. Ежегодно весной, когда идет вы-
пуск в вузах, мы набираем молодых спе-
циалистов, обучаем их, пытаемся растить 
свои кадры. Почти весь наш персонал вы-
ращен здесь, в этом отношении помогает 
программа наставничества и планиро-
вания карьеры, кадровый резерв. Люди 
должны понимать, что в нашем банке для 
них есть перспективы и возможности для 
роста. Мы много инвестируем в обучение, 
ежегодно отправляем наших сотрудников 
на внешние курсы, на это выделяется бюд-
жет. Пытаемся удерживать возможностью 
кадрового роста и профессионального об-
учения.

адина Байкинова

Прошлогодняя девальвация вынуди-
ла многих отельеров пересмотреть 
ценовую политику и урезать список 

бесплатных услуг, таких как интернет и 
завтраки. Из-за усиления демпинга цен 
со стороны крупных игроков часть оте-
лей вошла в кризисную полосу еще рань-
ше. Небольшие отели сбавляют цены, 
тем самым пытаясь приостановить отток 
клиентов. Однако им мешают крупные 
брендированные сети с большим номер-
ным фондом, позволяющим обеспечить 
более низкую себестоимость услуг при 
условии сохранения приемлемого уровня 
загрузки.

исходили из спроса
Серьезной проблемой для отельного биз-
неса может стать снижение количества 
курсирующих бизнес-туристов, которые 
раньше обеспечивали основную загрузку 
номеров в отелях. Согласно информации 
ГК «Верный капитал», на бизнес-размеще-
ние приходится до 70% от заполняемости 
номеров. Остальные делят между собой 
отдых (25%) и посещение родных или 
шопинг (5%). Часть иностранных компа-
ний вынуждена закрывать свои проекты, 
особенно в нефтяных регионах страны, 
или сокращать штат сотрудников, что, со-
ответственно, ведет к сокращению загру-
женности отелей. Проблем добавляет не-
развитая отечественная инфраструктура, 
которая сосредоточила туристический по-
ток лишь в нескольких местах. Основной 
поток приходится на Астану и Алматы, 
тем не менее даже столичные отельеры 
жалуются на низкую загруженность биз-
неса. 

«Средняя загрузка номерного фонда – 
около 25%. Самая высокая заполняемость 
по стране приходится на Атыраускую 
область – около 60%. Карагандинская и 
Павлодарская области с самой низкой за-
полняемостью – около 15%», – отмечает 
Ерлан Оспанов, управляющий партнер и 

генеральный директор инвестиционной 
группы компаний «Верный Капитал».

Отметим, что основная доходная часть 
отеля идет за счет продажи номеров 
(50%), дохода от ресторанов или кафе в 
отеле (30%). На дополнительные услуги 
приходится лишь малая часть в 5%, в то 
время как в западных отелях допуслуги 
занимают треть от доходов, за счет чего 
отели компенсируют затраты в случае по-
нижения стоимости номеров в кризисный 
период. 

Казахстанский объем рынка гостинич-
ной недвижимости на конец 2014 года со-
ставил порядка 51,7 тыс. номеров в более 
чем 2 тыс. гостиницах, при этом 78% от 
этой суммы занимают отели без катего-
рии. Стоит отметить, что неосвоенной 
нишей остается сегмент пятизвездочных 
отелей (2% от доли).

не ниже тройки
В то время как отели среднего ценового 
сегмента терпят убытки, брендирован-
ные сетевые отели чувствуют себя вполне 
комфортно и даже повышают цены за но-
мер. Причины такого спокойствия экспер-
ты видят в «запасе прочности» крупных 
сетей по отношению к no name-отелям. 
Как оказалось, отели с наличием трех, 
четырех и пяти звезд наименее чувстви-
тельны к кризису. Загрузка таких отелей 
сохраняется на уровне выше среднего 
даже в кризисный период. По оценкам 
специалистов, загруженность пятизвез-
дочных отелей держится на уровне 37,4% 
, что на 12,4% выше среднего показателя 
по стране. Средняя стоимость номера в 
пятизвездочном отеле составила порядка 
31 тыс. тенге против 17 тыс. тенге в четы-
рехзвездочном отеле. 

По словам Жанны Пархоменко, управ-
ляющего директора по PR и коммуника-
циям ГК «Верный Капитал», на рынке в 
ближайшие три года будет расти сегмент 
брендированных и сетевых отелей, в то 
время как сегмент городских небольших 
отелей будет сужаться. 

«Так обычно и развивается рынок оте-
лей. Сначала с городских no name-отелей 
с ограниченным количеством услуг, по-
том на рынок заходят сетевые отели, 
которые имеют четкие стандарты по 
управлению издержками своего бизнеса. 
Соответственно, мы прогнозируем, что 
ниша брендированных сетевых отелей бу-
дет расти. Причем основной рост мы про-
гнозируем в сегменте 3 и 4 звезд. Но уже 
сейчас в Казахстане есть несколько 5-звез-
дочных отелей, так что этот сегмент тоже 
растет», – говорит она. 

Спикер считает, что сегмент небренди-
рованных городских отелей будет сокра-
щаться, так как эти объекты будут вытес-
няться с рынка стандартизированными 
качественными отелями. 

«Конкуренция достаточна высока. По-
чему клиент останавливается в опреде-
ленном отеле? Он заходит на сайт цепочки 
отелей, то есть он доверяет бренду. Даже 
если у отеля три звезды, он предоставляет 
достаточно стандартизированный пере-
чень услуг во всей цепочке. Доверяя брен-
ду, клиент может выбрать, подходит ему 
отель или нет», – объясняет Павел Спи-
цын, директор Abacus Central Asia.

Получается, что для отелей ниже «трой-
ки» вырисовывается не самая радужная 
картина. Брендированные отели будут по-
степенно вытеснять более мелких.

«Вопрос не в кризисе, а в генерации даль-
нейшего роста и его темпов. Устойчив тот, 
кто может эффективно управлять издерж-
ками и строить единые стандарты качества 
внутри своих сетей. Сеть может сделать 
единые глобальные закупки и за счет этого 
оправдать часть своих издержек. В то вре-
мя как городской небольшой отель сделать 
этого не может», – говорит Пархоменко. 

В онлайн не значатся
Часть отелей пытается выйти на клиентов 
за счет продвижения своих услуг онлайн. 
Такие популярные сайты, как booking.com 
или tripadvisor.com, предоставляют поль-
зователям возможность выбрать и забро-

нировать подходящий отель. Помимо про-
чего, на сайте можно прочесть отзывы от 
реальных посетителей, что существенно 
увеличивает рейтинг отеля, если отзывы 
положительны. Однако, как выяснилось, 
не все отели могут позволить себе разме-
щение на таких платформах, так как за-
частую комиссия, которую берет сайт, мо-
жет доходить до 30% от стоимости номера. 

«Безусловно, сетевым отелям проще за-
полнить номера за счет бренда. Как пра-
вило, для того чтобы заполнить отель и 
привлечь больше клиентов, хозяева долж-
ны размещать себя в различных сетях он-
лайн-бронирования, например, в том же 
booking.com. Нужно учесть тот факт, что на 
booking.com очень высокая конкуренция. 
И ту маржу, которую запрашивает сайт, 
не все могут выплатить. Комиссия, кото-
рую запрашивает сайт, достигает 30% от 
стоимости номера. Получается, что если 
номер в вашем отеле условно стоит $100, 
вы получите лишь $70, остальные уйдут за 
комиссию сайта», – объясняет Спицын. 

По мнению спикера, когда клиент вы-
бирает booking.com или tripadvisor.com, 
его выбор базируется на мнении людей, а 
оно не всегда точно передает систему цен-
ностей. 

«Например, кто-то пишет, что в отеле 
холодно, а для вас будет вполне комфор-
тно. Вопрос продвижения отеля через си-
стему оценок достаточно субъективный. 
Так, если вы будете бронировать отель 
через систему онлайн-бронирования, 
скорее всего, ваш выбор падет на отели, 
рейтинг которых не ниже семи. Для тако-
го рейтинга пары отзывов недостаточно. 
Всегда отелям, которые находятся в це-
почке, проще выживать на рынке. Еди-
ничные отели не будут размещать себя на 
сайтах онлайн-бронирования. Им слож-
но справиться с конкуренцией», – гово-
рит он. 

По мере развития рынка небольшие 
отели будут предлагать своим постояль-
цам все больше услуг, для того чтобы 
выжить и справиться с конкуренцией 
с крупными сетевыми отелями. Из-за 
ухудшения конъюнктуры части отелей 
придется уйти с рынка, уступив место бо-
лее сильным и конкурентным игрокам. В 
секторе брендированных сетевых отелей 
ситуация останется прежней. Это объ-
ясняется, прежде всего, тем, что ниша 
брендовых отелей слабо развита и пред-
ставлена лишь несколькими крупными 
игроками.

Куат Кусаинбеков, Halyk Bank: «тренда по 
снижению ит-бюджета не наблюдается»

отельному рынку не хватает категории

Виктория говоркова

Регулирование в так называемом та-
бачном стиле захватывает новые 
отрасли и на глобальном рынке до-

бралось до потребительских товаров. В 
центре внимания – продукты с высоким 
содержанием сахара, жира и соли.

«Теперь нездоровое питание угрожает 
мировому здоровью сильнее, чем табак. 
Прежде мир объединился в регулирова-
нии табачных рисков, теперь же должна 
быть принята рамочная конвенция в отно-
шении правильного питания», – считает 
Оливер де Шуттер, специальный доклад-
чик ООН. Кроме вреда для здоровья гово-
рят и о том, что такие продукты вызывают 
привыкание, даже зависимость, а их до-
зировка подобрана производителями так, 
чтобы сделать человека счастливым, ведь 
он должен и дальше покупать, потому что 
за всем этим стоят колоссальные доходы 
компаний.

Уже несколько стран в мире ввели до-
полнительные налоги на «нездоровые» 
продукты. В январе 2012 года во Франции 
появился специальный налог на сладкие 
напитки, в 2013 году в Чили вынесли на 
рассмотрение закон с требованием на-
носить текстовые предупреждения раз-
мером в 20% от площади упаковки на 
продукты с определенным содержанием 
жира, сахара и соли. Действуют дополни-
тельные налоги на продукты с высоким со-
держанием жира, соли и сахара в Венгрии, 
Мексике и Австралии.

«Глобализацию нездорового образа 
жизни ни в коем случае нельзя считать 
лишь технической проблемой для здраво-
охранения. Это политический вопрос. Это 
торговый вопрос. Это вопрос международ-
ных отношений. Большой табак теперь не 
одинок. У здравоохранения новые враги – 
Большая еда, Большая содовая и Большой 
алкоголь», – говорит Маргарет Чан, седь-
мой генеральный директор ВОЗ.

В борьбе с этими врагами регуляторы 
не собираются останавливаться только на 

дополнительном налогообложении или 
предупреждающих надписях. Еще одной 
мерой может стать обезличенная упаков-
ка – один из самых болезненных рычагов, 
которые могут почувствовать на себе про-
изводители.

Напомним, первыми с такой инициати-
вой столкнулись табачники, когда в 2012 
году брендинг сигаретных упаковок от-
менила Австралия. Сейчас там продаются 
универсальные пачки отталкивающего 
коричневого цвета для всех табачных тор-
говых марок.

Ввести эту инициативу в техрегламент 
России в свое время предлагал и главный 
государственный санитарный врач Рос-
сии Геннадий Онищенко. По его мнению, 
эта мера должна была снизить интерес к 
упаковке табачных изделий, что в свою 
очередь снизит количество потребляемо-
го табака. Со своей стороны, табачники 
заявили, что внедрение обезличенной 
упаковки будет нарушать сразу несколько 
фундаментальных и законных прав произ-
водителей: право на собственность, сво-
боду выражения и торговлю, а эти права 

гарантируются Конституцией, междуна-
родными соглашениями о торговле и на-
циональным законодательством. Кроме 
того, торговые марки являются корпора-
тивной собственностью, представляющей 
большую ценность для их владельцев, и 
подобные инициативы могут нарушить 
целый ряд юридических обязательств.

К тому же табачники говорят о том, что 
на сегодняшний день нет данных об иссле-
дованиях, которые бы подтверждали, что 
небрендированные упаковки снижают по-
требление табака.

«Обезличенная упаковка не работает, 
о чем наглядно свидетельствуют факты 
из Австралии. После 30 месяцев действия 
здесь закона об обезличенной упаковке он 
не изменил скорость снижения курения. 
Единственными бенефициарами запрета 
логотипов будут преступники. Им станет 
легче подделывать сигаретные пачки – са-
мый дорой элемент копирования. Зато по-
страдает правительство из-за приличных 
налоговых потерь в связи распростране-
нием нелегальной торговли. Судя по не-
давнему докладу KPMG, теневой табачный 
рынок Австралии от обезличенной упа-
ковки, похоже, только выиграл, набрав 
обороты вслед за ее введением», – расска-
зывает Мирэла Иназель, менеджер по ком-
муникациям JTI в регионе СНГ.

В конце мая этого года стало известно, 
что компания Japan Tobacco International 
подала заявление в Высокий суд Лондо-
на, требуя признать унифицированную 
упаковку сигарет и самокруток незакон-
ной. Отметим, что в Великобритании по-
правки к закону, обязывающему произво-
дителей табака выпускать товар с единой 
упаковкой, на которой размещено пред-
упреждение об опасности продукта и на-
печатанное мелким шрифтом название 
марки, должны вступить в силу с мая 2016 
года. «Нам очень хотелось бы, чтобы дело 
рассмотрели и приняли окончательное 
решение до момента введения нормы в 
действие в Великобритании. Безусловно, 
на все воля суда, однако мы твердо верим 
в незаконность обезличенной упаковки», – 
говорит Мирэла Иназель.

Налоги на содовую – это только начало, 
пишет британская пресса, и если из исто-
рии с табачным регулированием стоит из-
влечь хоть какой-то урок, так это то, что 
оно никогда не закончится.

Пока же табачники судятся с регуля-
торами, производителям продуктов с вы-
соким содержанием сахара, жира и соли 
остается только надеяться, что на плитках 
шоколада, бутылках лимонада и банках 
пива названия останутся, а полный запрет 
брендов не коснется их продукции.

Без лица, или Бренды  
под запретом
Регулирование может пойти по скользкому пути
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МараДона 
поБорЕтСя  
за поСт

Бывший аргентинский футболист 
Диего Марадона выставит свою кан-
дидатуру на пост президента Между-
народной федерации футбола (ФИФА). 
Об этом в своем Twitter сообщил журна-
лист венесуэльского телеканала Telesur 
Виктор Уго Моралес. Ранее о своем 
желании побороться за пост главы 
ФИФА заявляли бывший французский 
футболист Давид Жинола, бывший ви-
це-президент федерации и экс-глава 
Корейской футбольной ассоциации 
южнокореец Чон Монджун, принц Иор-
дании Али бин Аль-Хусейн, бывший на-
ставник московского ЦСКА бразилец 
Зико, а также президент Футбольной 
ассоциации Либерии Муса Билити. В 
конце мая Йозеф Блаттер, возглавляю-
щий ФИФА с 1998 года, был переизбран 
на пятый срок, но уже 2 июня объявил 
об уходе со своего поста. Швейцарец по-
просил исполком ФИФА собрать внео-
чередной конгресс, чтобы выбрать сво-
его преемника. Внеочередной конгресс 
состоится в период с декабря 2015-го по 
февраль 2016 года, дату выборов долж-
ны объявить 20 июля. (lenta.ru)

париж хоЧЕт 
проВЕСти 
оЛиМпиаДУ-2024

Соперничать столице Франции при-
дется с Будапештом, Римом, Бостоном и 
Гамбургом. Французские власти пода-
ли официальную заявку на проведение 
летних Игр 2024 года, которые прой-
дут спустя ровно 100 лет после первой 
Олимпиады, состоявшейся в Париже.  
Город проиграл уже несколько выбо-
ров: Лондон опередил соседей в борьбе 
за право принять Олимпиаду-2012, так-
же Париж был неудачником в гонках за 
Игры 1992 и 2008 годов. Среди оппо-
нентов французов на этот раз числятся 
Рим, Будапешт, Гамбург и Бостон. По 
информации The Guardian, бюджет па-
рижских Игр составит 6,2 миллиарда 
евро. Ранее мэр Парижа Анне Идальго 
была противницей проведения Олим-
пиады в городе из-за чрезмерно высо-
кой цены. Но, по ее словам, желание 
простых парижан, вышедших на ули-
цы в поддержку проведения ОИ-2024, 
переубедило мэра. Председателем вы-
борного комитета Парижа стал глава 
Международного совета регби Бернар 
Ляпассе. Город-хозяин Олимпийских 
игр 2024 года МОК определит в 2017-м. 
(eurosport.ru) 

МЕйУЭзЕр- 
СтарШий назВаЛ 
УСЛоВия

Флойд Мейуэзер-старший – отец 
и тренер лучшего боксера современ-
ности Флойда Мейуэзера-младшего 
(48-0, 26 КО) – в принципе допускает 
возможность проведения поединка 
против Геннадия Головкина (33-0, 
30 КО), но только если в контракт бу-
дет включен пункт об обязательном 
взвешивании в день боя. Отметим, что 
Головкин является чемпионом мира 
в среднем весе (до 72,6 кг), но ради 
встречи с Мейуэзером готов опустить-
ся в 69,9 кг, где Флойду принадлежат 
титулы WBC и WBA Super. В свою оче-
редь, Мейуэзер-старший видит про-
блему в другом – что после официаль-
ной процедуры взвешивания Головкин 
наберет много веса вплоть до суперс-
реднего или даже полутяжелого ди-
визиона. «Если бы я был Флойдом, 
я бы настоял на том, чтобы Головкин 
удерживал вес вплоть до самого по-
единка. Дрался бы в 69,9 кг или в 68 кг 
с гарантией того, что в день боя Голов-
кин будет весить столько же, сколько 
накануне», – заявил Мейуэзер-отец 
в интервью Boxingscene. (vringe.com)

КУКУШКин 
поДняЛСя на 
СтроЧКУ

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю под-
нялся на одну строчку в обновленном 
рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP). По состоянию 
на 22 июня, когда был опубликован 
новый рейтинг, Кукушкин остается 
лучшим представителем Казахстана в 
этом рейтинге, располагаясь на 58-м 
месте. Александр Недовесов во второй 
сотне опустился на строку – на 122-е 
место, Андрей Голубев остался 135-м. 
Возглавляет рейтинг одиночного раз-
ряда серб Новак Джокович, вторым 
идет швейцарец Роже Федерер, на тре-
тьем месте – британец Энди Маррей. В 
рейтинге парного разряда лучшим из 
казахстанцев стал Александр Недове-
сов, оставшийся во второй сотне 137-м, 
Голубев потерял строчку и стал 149-м, 
Кукушкин опустился на две позиции – 
на 242-е место. Возглавляют рейтинг 
парного разряда по-прежнему амери-
канцы Боб и Майк Брайаны, на тре-
тьем месте – бразилец Марсело Мело.  
(newskaz.ru) 

ДияС оСтаЛаСь 
при СВоих

Казахстанская теннисистка Зарина 
Дияс за истекшую неделю сохранила 
34-ю строку в первой сотне обновленно-
го рейтинга одиночного разряда Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA). На 
данный момент Дияс является лучшей 
представительницей Казахстана в этом 
рейтинге, казахстанка Ярослава Шве-
дова, также входящая в первую сот-
ню, опустилась на семь строк – на 77-е 
место, казахстанка Юлия Путинцева 
потеряла две строки и занимает 95-е 
место. Возглавляет рейтинг одиноч-
ного разряда американка Серена Уи-
льямс, на втором месте – чешка Петра 
Квитова, на третьем – румынка Симо-
на Халеп. В рейтинге парного разряда 
Шведова осталась на 21-м месте, Дияс 
опустилась с 89-й на 91-ю позицию. В 
четвертой сотне казахстанка Анна Да-
нилина потеряла строку, опустившись 
с 315-го на 316-е место. Возглавляет 
рейтинг парного разряда представи-
тельница Индии Сания Мирза, второй 
идет швейцарка Мартина Хингис, на 
третьем месте – россиянка Екатерина 
Макарова.  (newskaz.ru)

ронаЛДУ СноВа 
ССоритСя

Нападающий мадридского «Реала» 
Криштиану Роналду снова конфлик-
тует с руководством клуба в лице пре-
зидента Флорентино Переса. Об этом 
в понедельник, 22 июня, пишет испан-
ская газета AS. Как сообщает издание, 
португальский футболист недоволен 
освещением в медиа событий, связан-
ных с командой. В частности, Роналду 
не устраивает, что информация о его 
новой позиции в тактической схеме 
была распространена не на официаль-
ных ресурсах «Реала», а в СМИ. Спор-
тсмен также возмущен продлением 
контракта клуба с физиотерапевтом Хе-
сусом Ольмо. Как считают сам Роналду 
и партнеры по команде, методы по вос-
становлению, применяемые Ольмо, не 
подходят игрокам «Реала». Помимо это-
го, португалец возмутился, что его мне-
ние не было учтено при расставании 
клуба с итальянским тренером Карло 
Анчелотти, которого отправили в от-
ставку в конце мая. Итальянца заменил 
испанский наставник Рафаэль Бенитес. 
Это также не понравилось Роналду. 
Издание добавляет, что клубное руко-
водство имеет сложные отношения с 
вратарем Икером Касильясом и защит-
ником Серхио Рамосом. Из-за конфлик-
тов с Пересом все трое могут покинуть 
команду этим летом. Контракт Роналду 
с «Реалом» истекает в 2018 году. Порту-
галец играет за «королевский клуб» с 
сезона-2009/10. До этого нападающий 
представлял английский «Манчестер 
Юнайтед», а еще ранее – лиссабонский 
«Спортинг». (lenta.ru)

БраВо СУДитСя  
С «БарСой»

Вратарь каталонской «Барселоны» 
Клаудио Браво подал в суд на свой клуб. 
Как сообщает Diario Vasco, голкипер 
требует выплатить причитающиеся 
ему проценты от суммы трансфера из 
«Реала Сосьедад» в «Барселону» в 2014-
м. По сведениям издания, чилийскому 
футболисту полагается десять про-
центов от компенсации в размере 13 
миллионов евро, однако в течение года 
после перехода в «Барселону» Браво так 
и не получил эти деньги. В минувшем 
сезоне 32-летний чилиец был основ-
ным голкипером «сине-гранатовых», но 
только в матчах чемпионата Испании. 
Браво участвовал в 37 встречах нацио-
нального первенства из 38, еще в одной 
игре ворота «Барселоны» защищал но-
минально третий голкипер команды 
Хорди Масип. Во всех матчах Лиги чем-
пионов вратарем каталонцев был немец 
Марк-Андре тер Штеген, пришедший в 
клуб также летом 2014-го. До «Барсело-
ны» Браво выступал за «Реал Сосьедад». 
С 2006 по 2014 год чилийский футбо-
лист сыграл в 229 матчах, а в 2010-м 
стал известен благодаря тому, что забил 
гол со штрафного. (lenta.ru)

30 МЛн ЕВро  
и ДЕ хЕа В оБМЕн 
на раМоСа

Испанец не прочь покинуть Ма-
дрид. Манкунианцы готовы помочь. 
По слухам игрок обороны «бланкос» 
недоволен своим положением в «Реа-
ле», отставкой Карло Анчелотти и по-
следними изменениями в клубе, как и 
собственной зарплатой. Руководство 
«Манчестер Юнайтед» готово предло-
жить «Мадриду» за переход защитника 
сборной Испании 30 млн евро и вратаря 
Давида де Хеа, которым «Реал» усилен-
но интересуется. Вся сделка потянет 
на сумму порядка 70-75 млн евро. По 
информации AS, Рамос будет получать 
в английском клубе 12 млн евро в год, 
что вдвое больше его нынешнего окла-
да. Серхио Рамос перешел в мадрид-
скую команду из «Севильи» в 2005 году. 
Контракт Рамоса с «Реалом» истекает 
летом 2017 года. (eurosport.ru)

«БЕШиКтаШ» 
прЕДЛожиЛ  
за БаЛотЕЛЛи  
12 МЛн ЕВро

В случае перехода итальянец высту-
пит заменой Демба Ба, который хочет 
покинуть Турцию. В «Ливерпуле» не 
слишком довольны игрой Марио, и хотя 
его агент настаивает на продолжении 
карьеры Балотелли именно в составе 
«красных», этим летом форвард может 
вновь сменить команду. Руководство 
«Бешикташа» сделало мерсисайдцам 
предложение о трансфере нападаю-
щего сборной Италии в размере 12 
миллионов евро, сообщает Fanatik. 
«Бешикташ» рассматривает Балотелли 
как возможную замену сенегальскому 
нападающему Демба Ба, который соби-
рается покинуть Стамбул. В минувшем 
чемпионате Англии «Ливерпуль» занял 
шестое место, а Балотелли забил всего 
один гол. (eurosport.ru) 

БартУЛиС В 
«аДМираЛЕ»

 «Адмирал» подтвердил переход экс-
защитника «Барыса» Оскара Бартулиса. 
«Мы приобрели опытного защитника 
на место легионера. Немножко запаз-
дываем по селекции, и ждать выхода 
на рынок кого-то из суперзвезд не при-
ходится. Берем опытного защитника-
домоседа, который может и умеет на-
дежно сыграть в обороне. У Бартулиса 
хороший опыт игры в Северной Амери-
ке – в НХЛ и АХЛ. На последней Олим-
пиаде он был ассистентом капитана 
команды. Возлагаем на него большие 
надежды и видим в роли столпа обо-
роны», – сказал генеральный менеджер 
клуба Ильдар Мухометов. (allhockey.
ru)

назароВ хоЧЕт 
КУБоК гагарина

Андрей Назаров, назначенный глав-
ным тренером санкт-петербургского 
хоккейного клуба СКА, пообещал бо-
лельщикам, что команда будет побеж-
дать, и назвал своей задачей защиту 
титула обладателя Кубка Гагарина. В 
субботу было объявлено, что Назаров 
стал главным тренером СКА. «Безус-
ловно, рад. Обещаю питерским болель-
щикам, что команда будет выигрывать. 
Контракт подписан на два года, буду 
надеяться его продлить. Очень много 
новых идей, которые хочу воплотить в 
жизнь. Задача – повторить успех, дру-
гой задачи нет. Моя задача – бороться 
за второй Кубок Гагарина», – сказал На-
заров журналистам. Назаров добавил, 
что пока не готов рассказать, кто войдет 
в его тренерский штаб. На посту главно-
го тренера СКА Назаров сменил Вячес-
лава Быкова, под руководством которо-
го СКА в сезоне-2014/15 занял второе 
место в регулярном чемпионате КХЛ и 
впервые в своей истории завоевал Ку-
бок Гагарина. Быков 17 июня покинул 
пост главного тренера команды по се-
мейным обстоятельствам. (rsport.ru)

СКарпони В 
поМощь ниБаЛи

На «Тур де Франс – 2015» 35-летний 
итальянский гонщик казахстанской 
команды Astana Микеле Скарпони бу-
дет одним из ключевых помощников 
Винченцо Нибали, который собирается 
защищать свой титул прошлогоднего 
победителя «Большой петли». Послед-
ние недели Микеле Скарпони усиленно 
готовится к «Тур де Франс». Одним из 
этапов проверки формы была фран-
цузская гонка «Критериум Дофине», 
являющаяся генеральной репетицией 
«Тур де Франс». Следующая проверка 
– чемпионат Италии, где примут уча-
стие и Микеле Скарпони, и Винченцо 
Нибали, который будет защищать свой 
титул чемпиона Италии. В этом году 
маршрут групповой гонки чемпионата 
Италии завершится горным финишем 
на Колле Суперга. О том, как идет под-
готовка, Микеле Скарпони рассказал в 
радиопередаче канала Elleradio Ultimo 
Chilometro. «Мы работали, чтобы на 
«Критериум Дофине» быть в хорошей 
форме, но к «Тур де Франс» наша форма 
будет отличной. Мы придерживаемся 
такого же плана, как и в подготовке 
к «Туру» прошлого года. Сейчас наша 
форма не идеальна, но к старту «Тур 
де Франс» она будет 100-процентной. 
Чемпионат Италии – отличный способ 
проверить готовность, оценить про-
гресс после «Критериум Дофине». Вин-
ченцо – особенный гонщик, действует 
инстинктивно, он чемпион. Например, 
на «Критериум Дофине» он придумал 
прекрасный ход, поехал в отрыв, взял 
желтую майку. Хотя потом он запла-
тил за свои усилия, но только потому, 
что пока находится не в максимальной 
готовности. Затем он хорошо прошел 
другие этапы, но главное, он показал 
на «Критериум Дофине», что он пока 
не на пике. Как бы то ни было, о силе 
Нибали и команды «Астана» известно 
– мы будем выкладываться по максиму-
му, как и в прошлом году, сделаем все, 
чтобы завоевать новую желтую майку с 
Винченцо. У нас много очень серьезных 
соперников, но мы знаем силу своей 
команды», – сказал Скарпони. (velolive.
com)

гран-при В 
таЛДыКорганЕ

Вслед за Таразом, где с 12 по 14 июня 
прошел этап Мировой лиги, тур-
нир планетарного масштаба при-
нимает Талдыкорган. В этом городе 
с 26 по 28 число будут соревноваться 
4 женские сборные в рамках Мирово-
го гран-при. Казахстанским девушкам 
предстоит сразиться с командами Ал-
жира, Австралии и Кубы. Все они соста-
вили группу N. Наши волейболистки 
стартуют на гран-при 26 июня матчем 
против соперниц из Алжира. На следу-
ющий день Казахстану будет противо-
стоять Австралия, заключительная 
встреча – с Кубой, 28 июня. (volley.kz)

Данияр Балахметов 

Пока в Европе готовятся к но-
вому футбольному сезону, а 
все значимые новости каса-

ются лишь трансферного рынка, 
на Кубке Америки в Чили настала 
пора решающих поединков, а в Но-
вой Зеландии завершился чемпи-
онат мира для игроков не старше 
двадцати лет (U20). 

от Югославии до Сербии
Когда в Казахстане было утро суб-
боты, в Окленде состоялся финал 
молодежного чемпионата мира по 
футболу (U20). Сборная Сербии, от 
которой до начала турнира вряд ли 
ожидали такой прыти, в решающем 
поединке встречалась с командой 
Бразилии, являющейся фаворитом 
мирового первенства. Сербы, впро-
чем, не стали мириться с подобным 
положением дел и вступили в рав-
ную борьбу с южноамериканцами. 
В рядах европейской сборной сво-
ей игрой выделялся полузащитник 
«Астаны» Неманья Максимович. 
Именно он на 70-й минуте снаб-
дил передачей Станишу Мандича, 
и тому оставалось лишь поразить 
пустые ворота – 1:0. Правда, на 73-й 
минуте Андреас Перейра совершил 
сольный проход и переиграл луч-

шего голкипера турнира Предрага 
Райковича. В дальнейшем обе сбор-
ные имели ряд великолепных шан-
сов выйти вперед. Однако довели 
дело до овертайма. 

В дополнительное время игро-
кам обеих сборных пришлось бо-
роться не только друг с другом, но 
и с обрушившимся на стадион лив-
нем. Причем непогода доставила 
футболистам больше проблем, чем 
соперники. Тем не менее дождь 
вскоре стих, а команды продолжи-
ли создавать момент за моментом. 
Но выше всех похвал действовали 
голкиперы двух сборных, Жеан и 
упомянутый выше Райкович. Раз-
вязка наступила на 118-й минуте, 
когда сербы в стремительной кон-
тратаке вывели один на один с Же-
аном Максимовича и хавбек «Аста-
ны» не оставил шансов голкиперу 
«Байи» – 2:1. 

К сербскому легионеру, кон-
тракт которого подразумевает 
пребывание в Астане еще 2,5 года, 
уже проявляет интерес швейцар-
ский «Базель». Между тем сборная 
Сербии по возвращении домой 
была тепло встречена фанатами. 
А на празднование чемпионства 
в Белграде собралось 80 тыс. бо-
лельщиков. Для этой сборной 
успех на молодежном первенстве 

планеты первый. В 1987 году по-
добное мировое первенство вы-
игрывала сборная единой Югос-
лавии. 

Дошли до интересного
На Кубке Америки в Чили в ночь 
на четверг был сыгран первый 
матч 1/4 финала. В Сантьяго сбор-
ная Чили сразилась с командой 
Уругвая. К сожалению, этот матч 
в обзор не попал. В ночь на пятни-
цу в Темуко отношения выяснят 
команды Боливии и Перу. А с пят-
ницы на субботу в Винья-дель-Мар 
сыграют Аргентина и Колумбия. 
Наконец в ночь с субботы на вос-
кресенье в Консепсьоне сыграют 
команды Бразилии и Парагвая. 
Бразильцы, к слову, вынуждены 
будут обойтись без Неймара, кото-
рый стал зачинщиком потасовки в 
игре с Колумбией, в которой пен-
такампеоны уступили со счетом 
0:1, и получил прямую красную 
карточку, а после матча он обма-
терил арбитра. Форвард «Барсе-
лоны» получил четырехматчевую 
дисквалификацию и штраф в раз-
мере $10 тыс. Представители Бра-
зильской конфедерации футбола 
не стали обжаловать это решение, 
отправив Неймара на родину в до-
срочный отпуск.  

алишер абдулин 
(алматы-астана-алматы)

 

Боксерский клуб Astana Arlans 
в минувшие выходные во вто-
рой раз в своей истории стал 

победителем Всемирной серии 
бокса, одолев в финале действую-
щего на тот момент чемпиона – ку-
бинскую команду Cuba Domadores, 
которая выиграла все четырнад-
цать матчевых встреч в рамках 
группы A, а также весьма уверен-
но расправилась в полуфинале 
с мексиканским клубом Mexico 
Guerreros, доведя число побед до 
шестнадцати. Финальные встречи 
между казахстанским клубом и ку-
бинской командой состоялись 20 и 
21 июня на ринге Национального 
теннисного центра в Астане.

В столицу кубинцы привезли 
свой боевой состав, включая олим-
пийских чемпионов и победителей 
чемпионатов мира. Но, несмотря 
на это, генеральный директор ка-
захстанской команды Серик Сапи-
ев выражал уверенность относи-
тельно исхода финальных встреч. 
«Я думаю, что будет равная борьба, 
но победу с общим счетом 6:4 по 
итогам двух матчей одержим мы», 
– заявил Сапиев. 

Впрочем, уже после первой мат-
чевой встречи генеральный дирек-
тор Astana Arlans выражал гнев и 
возмущение по поводу судейско-
го решения, благодаря которому 
Эрисланди Савон одержал победу 
над Василием Левитом (до 91 кг). 
К этому моменту казахстанский 
клуб вел со счетом 3:1. «Левит явно 
доминировал весь бой и по многим 
показателям превзошел кубинца. 
Все это видели. Конечно, нам уже 
предложили не подавать протест 
и спустить все на тормозах. Но мы 
крайне с этим не согласны, поэто-
му будем разбираться в ситуации 
и добиваться пересмотра итогов 
боя. Это просто беспредел. Я счи-
таю, что можно изменить это ре-
шение», – сказал Серик Сапиев. 
Также он отметил, что казахстан-
ская пятерка, представленная в 

первый день на ринге, была вполне 
боеспособна, и задел в счете перед 
вторым днем мог быть более круп-
ным. «В первый день, выставив 
самую сильную пятерку, мы даже 
могли выиграть со счетом 5:0. В 
принципе соглашусь, что 4:1 тоже 
справедливый результат, потому 
как в весе до 56 кг Кайрат Ералиев 
в равной борьбе проиграл Робейси 
Рамиресу. В остальных поединках, 
включая бой Левит – Савон, мы по-
бедили по делу», – заключил гене-
ральный директор Astana Arlans. 
Стоит отметить, что в первый день 
капитан команды Самат Башенов, 
выступающий в весе до 64 кг, не-
смотря на рассечение, довел до по-
беды поединок с Ясниером Толедо.  

Между тем результаты первого 
дня остались без изменений. Перед 
второй матчевой встречей казах-
станцы вели со счетом 3:2, что до 
предела обостряло интригу отно-
сительно общего итога. 

Программу второй матчевой 
встречи открывал поединок бок-
серов, чей вес не превышает 52 кг. 
Здесь  Олжас Саттыбаев уверенно 
одолел Йосбани Вейтия – 3:0 (49:46, 
49:46, 49:46) и увеличил преиму-
щество казахстанской команды.

Однако по итогам следующего 

поединка кубинцы сравняли счет 
в матчевой встрече и сократили 
отставание от казахстанцев. В ве-
совой категории до 60 кг Закир Са-
фиулин уступил Лазаро Альваресу 
– 1:2 (46:49, 46:49, 48:47).

В весовой категории до 69 кг Ас-
ланбек Шымбергенов сошелся с Ро-
ниэлом Иглесиасом. И сумел у него 
выиграть – 3:0 (48:47, 48:47, 50:45). 
А счет матчевого противостояния 
стал 2:1 (5:3 общий счет финала) в 
пользу казахстанской команды.

Бой в весовой категории до 81 кг 
становился определяющим. В слу-
чае победы казахстанца Нурдауле-
та Жарманова над Хулио Сезаром 
Ла Крузом хозяева досрочно обе-
спечивали себе победу в финале. 
Но, к сожалению, произошло об-
ратное, Ла Круз одолел нашего бок-
сера – 3:0 (49:46, 50:45, 50:45). 

Теперь решающим по всем ста-
тьям становился пятый бой, где 
сражались тяжеловесы (свыше 91 
кг) Иван Дычко и Йоханди Тойрак 
Ортега. Победа кубинца в этом по-
единке означала проведение до-
полнительного боя в весовой кате-
гории до 56 кг между Меирболатом 
Тоитовым и Энди Крузом Гомесом, 
противоположный результат, га-
рантировал успех казахстанскому 

клубу. Дычко, в итоге проведя не 
самый зрелищный матч, позволил 
состояться триумфу «арланов», не 
доводя дело до одиннадцатого по-
единка – 3:0 (50:45, 50:45, 50:45). 
Серик Сапиев угадал результат, 
Astana Arlans одержал победу со 
счетом 6:4, став самым титулован-
ным клубом Всемирной серии бок-
са. До этого ни одна команда дваж-
ды не завоевывала трофей. 

герой Максимович  
и антигерой 
неймар

Деклассировали непобедимых

// сПорт // сПорт 

В поход на Европу
Казахстанские футбольные клубы узнали соперников по еврокубкам 

Дархан Калетаев: «Спорт – это 
не только результаты, но и 
социальная ответственность»

алишер абдулин

Не успели утихнуть страсти 
по завершившемуся без 
малого месяц назад евросе-

зону, как уже грядет начало новой 
кампании. В понедельник четыре 
казахстанских клуба узнали сво-
их соперников по Лиге чемпионов 
и Лиге Европы. Уже 2 июля в Лиге 
Европы начнут выступления «Кай-
рат», «Актобе» и «Ордабасы». А 14 
или 15 июля «Астана» дебютирует 
в Лиге чемпионов.

Дебют не будет легким
Столичная «Астана», ставшая в про-
шлом году чемпионом Казахстана, 
дебютирует в самом престижном 
клубном турнире старого света. В 
преддверии жеребьевки казахстан-
ский клуб мог получить в сопер-
ники один из пяти клубов, в числе 
которых АПОЭЛ (Кипр), «Марибор» 
(Словения), «Маккаби» (Израиль), 
польский «Лех» и азербайджанский 
«Карабах». В итоге соперником по-
допечных болгарского специали-
ста Станимира Стойлова во втором 
квалификационном раунде Лиги 
чемпионов будет словенский «Ма-
рибор», являющийся сильнейшим 
у себя в стране на протяжении по-
следних пяти сезонов. Это будет 
второе противостояние в футболь-
ной истории двух стран. В первом 
квалификационном раунде Лиги 
Европы сезона 2011/12 карагандин-
ский «Шахтер» соперничал с фут-
больным клубом «Копер» и сумел по 
сумме двух встреч преодолеть сло-
венский барьер – ничья в гостях 1:1 
и победа на своем поле – 2:1. 

В составе соперников «Астаны» 
играют несколько игроков сборной 
Словении. Также в рядах «Марибо-
ра» есть футболисты, знаменитые 
благодаря своим родственникам. 
К примеру, одним из вратарей сло-
венского клуба является Ясмин 
Ханданович – двоюродный брат 
голкипера миланского «Интера» 
Самира Хандановича. А форвард 
Лука Захович, продолжает дело 
своего легендарного отца Златко 
Заховича, который также играл на 
этой позиции.

В прошлом сезоне «Марибор» со 
второго квалификационного раун-
да сумел пробиться в групповую 
стадию Лиги чемпионов. По пути 
словенцы оставили за бортом тур-
нира боснийский «Зриньски» – (0:0 
в гостях и 2:0 дома), израильский 
«Маккаби» из Тель-Авива – (2:2 в 

гостях и 1:0 дома), а также шот-
ландский «Селтик». Дома словенцы 
обыграли «кельтов» со счетом 1:0, в 
гостях была зафиксирована ничья 
со счетом 1:1.

В основной сетке турнира бу-
дущий соперник «Астаны» сы-
грал в группе G, где занял по-
следнее место. «Марибор» сумел 
трижды сыграть вничью, причем с 
одинаковым счетом 1:1 (дома про-
тив «Спортинга» и «Челси», а также 
в гостях с «Шальке»), в остальных 
трех поединках словенцы уступи-
ли. Стоит отметить, что в истории 
клуба это был второй подобный 
успех. В первый раз «Марибор» сы-
грал в основной стадии Лиги чем-
пионов в сезоне 1999/00. 

Первый матч команд состоится 
в Словении 14 или 15 июля, ответ-
ный поединок пройдет в Астане 21 
или 22 июля. 

очередной израильский 
барьер
Шымкентский «Ордабасы», заняв-
ший по итогам прошлого сезона 
четвертое место, во второй раз 
представит Казахстан в Лиге Евро-
пы. Соперником дружины Виктора 
Кумыкова в первом квалифика-
ционном раунде турнира стал из-
раильский клуб «Бейтар», базиру-
ющийся в Иерусалиме. Это будет 
пятое противостояние в истории 
двух стран. Ранее с израильтяна-
ми играли «Актобе», «Шахтер» и 
«Астана». 

В сезоне 2009/10 «Актобе» в тре-
тьем квалификационном раунде 
Лиги чемпионов проиграл «Мак-
каби» из Хайфы. После нулевой ни-
чьей на своем поле казахстанский 
клуб в ответной игре к 15-й минуте 
вел со счетом 3:0. Но в итоге драма-
тично уступил со счетом 3:4. 

В следующем сезоне на анало-
гичной стадии «Актобе» играл с 
«Хапоэлем» из Тель-Авива. Коман-
ды обменялись домашними победа-
ми, но дальше прошли израильтяне 
благодаря лучшей разнице забитых 
и пропущенных голов («Актобе» 
выиграл дома со счетом 1:0 и про-
играл на выезде 1:3).

Предпоследнее соперничество с 
израильтянами на клубном уровне 
состоялось в сезоне 2013/14. Самый 
успешный казахстанский предста-
витель в старом свете карагандин-
ский «Шахтер» рамках групповой 
стадии Лиги Европы встречался с 
«Маккаби» из Хайфы. Матч в Аста-
не завершился со счетом 2:2. А в 

Израиле «Маккаби» победил со сче-
том 2:1. Наконец в прошлом сезоне 
«Астана» во втором квалификаци-
онном раунде Лиги Европы встре-
чалась с «Хапоэлем» из Тель-Авива. 
Столичный клуб обыграл израиль-
тян на своем поле со счетом 3:0 и 
уступил на нейтральном поле, на 
Кипре со счетом 1:0. «Астана» стала 
первым представителем Казахста-
на, которому удалось преодолеть 
израильский барьер. 

«Ордабасы» 2 июля сыграет с 
«Бейтаром» на своем поле, ответ-
ная встреча состоится 9 июля. В 
случае успеха шымкентский клуб 
в следующем раунде встретится с 
бельгийским «Шарлеруа». 

13 лет спустя
Обладатель кубка Казахстана ал-
матинский «Кайрат» в первом 
квалификационном раунде Лиги 
Европы встретится с белградской 
«Црвеной Звездой». Сербский клуб 
стал в минувшем сезоне вице-чем-
пионом страны. В его составе вы-
ступает ряд известных в Европе 
футболистов. А в рядах молодеж-
ной Сербии, которая на выходных 
выиграла мировое первенство в 
Новой Зеландии, было представ-
лено сразу четверо игроков клуба, 
это вратари Предраг Райкович и 
Филипп Манойлович, а также за-
щитник Вукашин Йованович и 
полузащитник Марко Груич. Сто-
ит отметить, что противостояние 
«Кайрата» и «Црвены Звезды» бу-
дет не первым. На заре пребывания 
Казахстана в европейском футболе 
алматинский клуб встречался с 
белградской командой. Случилось 
это в первом квалификационном 
раунде Кубка УЕФА сезона 2002/03. 
«Кайрат» тогда уступил по сумме 
двух встреч со счетом 0:5 (0:2 в Ал-
маты и 0:3 в Белграде).  

Примечательно, что соперни-
чество двух клубов состоялось не 
только в рамках еврокубков, но 
и на детско-юношеском уровне. 
В недавнем турнире «Футбол для 
дружбы», который был проведен в 
преддверии финала Лиги чемпио-
нов в Берлине, «Кайрат» и «Црвена 
Звезда» в возрасте до 14 лет играли 
в одной группе. Сербские футболи-
сты выиграли у нашей команды со 
счетом 5:3.

Интересно, что на уровне сбор-
ных казахстанцы и сербы имеют 
паритет в соперничестве. В отбо-
рочном турнире Евро-2008 в мар-
те 2007 года наши футболисты 

сумели обыграть сербов в Алматы 
и добиться первой победы в офици-
альных матчах под эгидой УЕФА. В 
ноябре того же года сербы обыгра-
ли сборную Казахстана в Белграде 
со счетом 1:0. На клубном уровне, 
если не считать встречи тринад-
цатилетней давности, тоже не все 
печально, так, шымкентский «Ор-
дабасы» в дебютной для себя евро-
кампании сумел одолеть предста-
вителя Сербии в лице «Ягодины». 
В первом квалификационном ра-
унде Лиги Европы сезона 2012/13 
«Ордабасы» обыграл соперника в 
гостях со счетом 1:0 и сыграл в Ал-
маты вничью – 0:0.   

За последние несколько лет в 
составах казахстанских клубов 
выступало множество легионеров 
из Сербии. Исключением не стал 
и «Кайрат». Алматинцы вообще 
стали пионерами среди казахстан-
ских клубов в деле приглашения 
игроков с Балкан, пополнив свой 
состав ими в 2001 году. Сейчас в 
рядах «Кайрата» выступает серб-
ский защитник Жарко Маркович, 
являющийся самым высокорослым 
игроком казахстанской премьер-
лиги (204 см). Помимо этого алма-
тинский клуб активно интересу-
ется форвардом талдыкорганского 
«Жетысу» Джордже Деспотовичем, 
права на которого как раз принад-
лежат «Црвене Звезде». Между тем 
из всего обилия потока сербских 
футболистов в клубы Казахстана 
можно выделить обратный при-
мер, когда отечественный игрок 
отправился покорять чемпионат 
этой страны. Им в прошлом году 
стал Бауржан Турысбек, выступав-
ший за «Раднички». Правда, казах-
станский форвард не смог там за-
крепиться и в начале нынешнего 
года пополнил ряды «Жетысу». 

«Црвена Звезда» и «Кайрат» сы-
грают в Белграде 2 июля, а ответ-
ную встречу проведут в Алматы 9 
июля. В случае успеха «Кайрат» во 
втором раунде сразится с победи-
телем пары «Алашкерт» (Армения) 
– «Сент-Джонстон» (Шотландия). 

по неизведанному пути
Серебряный призер чемпионата 
Казахстана прошлого сезона «Ак-
тобе» начнет свою еврокубковую 
кампанию поединками с эстон-
ским клубом «Нымме Калью», к 
достижениям которого можно от-
нести чемпионство 2012 года и за-
воевание кубка Эстонии в сезоне 
2014/15. Сейчас соперник «Актобе» 
после пятнадцати туров лидирует в 
местной мейстрлиге (33 очка). Ра-
нее казахстанские клубы не встре-
чались в еврокубках с представите-
лями этой страны. Стоит отметить, 
что в составе соперников «Актобе» 
есть несколько игроков, выступа-
ющих за сборную Эстонии. Это: 
защитники Ало Баренгруб, Кен 
Калласте, полузащитники Йоэл 
Линдпере и Артем Дмитриев, а так-
же форвард Атс Пурье.

2 июля команды сразятся в Ак-
тобе. Ответный матч в Таллине 
пройдет 9 июля. 

В случае успеха с «Нымме Ка-
лью» в следующем раунде «Ак-
тобе» ждет противостояние с по-
бедителем пары «Ля-Фиорита» 
(Сан-Марино) – «Вадуц» (Лихтен-
штейн).

алишер абдулин

Председатель попечительско-
го совета Президентского 
профессионального спор-

тивного клуба «Астана» (ППСК) 
Дархан Калетаев в интервью дело-
вому еженедельнику «Капитал.kz» 
рассказал о текущих итогах дея-
тельности клуба и его дальнейших 
планах. А также о своей работе на 
посту президента федерации вело-
спорта и поведал о затратах ППСК 
«Астана».

- за два года существования 
ппСК хотелось бы подвести про-
межуточный итог относительно 
проектов, входящих в клуб?

- Здесь помимо чисто спортив-
ных составляющих надо учитывать 
и социальную роль. К примеру, хок-
кейный клуб «Барыс» участвует в 
чемпионате КХЛ, который, по сути, 
является открытым первенством 
России. Большим успехом будет 
участие команды в более поздних 
стадиях плей-офф, а также победа в 
Кубке Гагарина. Пока она невыпол-
нима. Абстрагируясь от спортив-
ных результатов, надо отметить, 
что благодаря выступлению «Ба-
рыса» в турнире хоккей стал попу-
лярен. Теперь на домашних матчах 
всегда полные трибуны и множе-
ство людей стали играть в хоккей. 

Футбольный клуб «Астана» в 
прошлом году очень хорошо высту-
пил в Лиге Европы. А сейчас дебю-
тирует в Лиге чемпионов. Конечно, 
если удастся попасть в групповую 
стадию турнира, то с точки зрения 
бизнеса это открывает новые пер-
спективы. Здесь можно будет гово-
рить о более серьезных бюджетах и 
спонсорских вливаниях. Впрочем 
сейчас футбол не только в Астане, 
но и во всем Казахстане нуждается 
в популяризации. 

Мы хотим построить футболь-
ный центр «Астаны» где будут рас-
полагаться школы, поля. Трениро-
ваться там смогут как футболисты 
основного состава, так и групп под-
готовки и даже любители.  

Что касается баскетбола, то 
первоначально казалось, что в рам-
ках ППСК этот проект будет недо-
рогостоящим, однако бюджеты БК 
«Астана» все время росли, при этом 
в Лиге ВТБ  сколько-нибудь серьез-
ных успехов добиться не удавалось. 
Поэтому мы попробовали свои 
силы в турнире «Еврочеллендж». 

Сейчас затраты на баскетбол со-
кращены, и вообще мы планируем 
оставить в команде не более двух, 
от силы трех легионеров. Сейчас 
генеральный менеджер баскет-
больного клуба Валерий Тихонен-
ко открыл шесть детских секций в 
Астане и разрабатывает программу 
по отбору детей по всей республи-
ке. И что интересно, он сократил 
свою зарплату на 20%. А самым вы-
сокооплачиваемым менеджером в 
ППСК является Александр Виноку-
ров. Его годовая зарплата составля-
ет около полумиллиона евро.

Олимпийцы Илья Ильин и Де-
нис Тен также финансируются 

клубом. С точки зрения спортив-
ных результатов и популяризации 
тяжелой атлетики и фигурного ка-
тания переоценить их значимость 
невозможно. Ежегодный бюджет 
на содержание Ильи Ильина со-
ставляет 120 млн тенге, Дениса 
Тена – 53 млн тенге. 

Что касается велоспорта, то 
популярность «Астаны» распро-
странилась далеко за пределы Ка-
захстана. Внутри страны есть пред-
ложение создать клубную систему, 
для того чтобы в каждом регионе 
была своя команда, выступающая 
в казахстанском про-туре. С на-
шей стороны есть предложение 
взять областям на себя часть обя-
зательств по обеспечению команд 
инфраструктурой и выплате зара-
ботных плат тренерам. А осталь-
ные расходы можно возложить на 
бизнес-структуры. 

Нельзя не отметить и боксер-
ский клуб Astana Arlans, который 
занимает ведущие позиции во 
Всемирной серии бокса. Сейчас 
развитие данного вида спорта в Ка-
захстане идет высокими темпами, 
и «Арланы» являются в этом отно-
шении локомотивом. 

У меня есть предложение, при 
бюджете в $5 млн в год Astana 
Arlans можно преобразовать в про-
фессиональный промоутерский 
клуб по типу проекта братьев 
Кличко. С тем чтобы не каждый 
сам по себе пробивался в профи, 
как Геннадий Головкин или Бейбут 
Шуменов, а уже при поддержке это-
го клуба. А часть бюджета можно 
направить для участия команды 
в WSB, где казахстанские боксеры 
имели бы постоянную практику. 

- В процентном соотношении 
как распределены доли финанси-
рования спортивных проектов?

-  Запланированный годовой 
бюджет всех проектов составляет 
20,8 млрд тенге. Ранее, до оптими-

зации расходов он составлял около 
26 млрд тенге. Самым затратным 
является содержание хоккейного 
клуба «Барыс», доля которого со-
ставляет 40%. Футбольный клуб 
«Астана» получает 30%. Доля ве-
логруппы «Астана» составляет 
25%. Оставшиеся 5% распределе-
ны между остальными проектами. 
При этом мы и дальше планируем 
проводить оптимизацию. Сейчас 
существенно сокращены бюджеты 
баскетбольного клуба «Астана» и 
AstanaMotorsport. А ватерпольный 
проект вовсе подвергся упраздне-
нию. 

Также сейчас стоит задача про-
вести сокращение затрат в «Ба-
рысе». В велокоманде, бюджет 
которой оставляет 18 млн евро, оп-
тимизация уже произошла, и при 
этом предстоит еще одна. Стоит 
отметить, что у велогруппы, воз-
можно, появится второй спонсор. 
Деталей пока раскрывать не буду, 
но скажу, что сегодня есть два 
предложения из ОАЭ и из Европы. 
И оба подразумевают изменение в 
названии команды, чего бы мы хо-
тели меньше всего. К слову, пред-
ложение из Европы покрывает как 
раз ту часть расходов, которую мы 
думаем подвергнуть оптимиза-
ции. Это примерно 25% бюджета 
велокоманды. Впрочем, главное 
сейчас – это победа на «Тур-де-
Франс», а потом можно поговорить 
об остальном.

- Какой вы видите свою работу 
на посту президента федерации 
велоспорта?

- Главным направлением де-
ятельности я вижу улучшение 
имиджа казахстанского велоспор-
та. Допинговые скандалы нередки 
в этом виде спорта, и, к сожалению, 
наша страна тоже фигурирует в 
них. Последний случай с братья-
ми Иглинскими отчетливо это 
подтверждает. Некоторым нашим 

велогонщикам, которые стремят-
ся попасть в большую «Астану», 
следует понять, что такими сомни-
тельными способами они не до-
бьются успеха, а наоборот, только 
запятнают свое имя.

В скором времени в Петропав-
ловске стартует чемпионат Казах-
стана, и там будет очень серьезный 
допинг-контроль. Признаюсь, эта 
работа займет не один день, и к 
тому же она очень затратная. Но 
бороться с этим явлением необхо-
димо.

Кроме того, я вижу отсутствие 
преемственности поколений в на-
шем велоспорте. На смену ушед-
шим Александру Винокурову, 
Андрею Мизурову, Андрею Кашеч-
кину, покойному Андрею Кивилеву 
сейчас приходят не так много ре-
бят, как хотелось бы. Тем не менее 
отрадно осознавать, что уже есть 
такие гонщики как Алексей Луцен-
ко, Максат Аязбаев, Арман Камы-
шев и другие. 

Безусловно, надо работать, 
для того чтобы воспитать больше 
казахстанских велосипедистов. 
Сейчас мы имеем континенталь-
ные команды Vino Forever и Seven 
Rivers, бюджет последней состав-
ляет 60 млн тенге. И это только на-
чало.

- хоккейный клуб «Барыс» по-
прежнему имеет задолженности 
по зарплате. Как решается этот 
вопрос?

- Сейчас осталось выплатить 
600 млн тенге. Первоначально долг 
превышал 3 с лишним млрд тенге. 
Но до начала нового сезона мы по-
гасим все долги.  

-  не так давно вы предлагали 
ввести потолок зарплат в фут-
больных клубах казахстанской 
премьер-лиги. на чем основыва-
ется такое предложение?

- Сейчас в нашем футболе на-
блюдается некая самоуспокоен-
ность, многих устраивает то, что 
у клубов имеются солидные бюд-
жеты, и мы выступаем в Европе. 
Однако я считаю, что на этом 
нельзя останавливаться, а надо 
идти вперед и развивать этот вид 
спорта. К примеру, сейчас неред-
ко можно услышать, что для раз-
вития уровня футбола нам нуж-
ны десятилетия. Возможно так, 
я согласен. Но почему не начать 
кардинальные изменения уже 
сейчас? Тем более что мы имеем 
поддержку как среди спортивной 
общественности, так и на самом 
высоком уровне.  

На мой взгляд, введение по-
толка зарплат назрело давно. К 
примеру, я считаю, что ключевые 
игроки, в частности, в трех ве-
дущих клубах страны, «Астане», 
«Кайрате» и «Актобе» не должны 
получать более $300 тыс. в год. 
Если клуб приобретает более вы-
сокооплачиваемого футболиста, 
то 10% от его зарплаты необхо-
димо направить в фонд развития 
футбола, который мог бы работать  
при федерации. 

Қолайлы түйісулер Шымкент, 
Тараз және Алматы қалаларының 
тұрғындары үшін қолжетімді. 
Ұшулар әр дүйсенбі және 
бейсенбі күндері жүзеге 
асырылады. 

Билеттерді www.scat.kz 
сайтында сатып алуға 
болады

Удобные стыковки доступны жителям 
Алматы, Шымкента  и Тараза. Вылеты 
осуществляются каждый понедельник 
и четверг. 

Приобрести билеты  можно 
на сайте www.scat.kz 

Толығырақ 8 (7252) 99 88 80 телефоны бойынша
Подробности по телефону 8 (7252) 99 88 80

* Стоимость без аэропортовых сборов  
* Құны әуежай алымынсыз

Астана—Казань

Встречаем 
соседей!

Алғаш рет 6 шілдеден 
бастап бір бағытқа 
20 000 тг.* жоғары

Впервые с 6 июля 
от 20 000 тг.* 
в одну сторону
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КарБоноВыЕ  
КоЛЕСа  
ВСЕ БЛижЕ

Целью работы инженеров двух компаний 
станет радикальное снижение стоимости 
производства сверхлегких колес из карбона 
и алюминия, чтобы те стали обыденным 
элементом комплектации массовых машин, 
а не единичных моделей премиального 
сегмента, как сейчас. В данное время опытные 
образцы проходят испытания на автомобилях 
Volkswagen – поэтому, следует полагать, что 
у данной марки первой появятся подобные 
колеса в списке опций, сообщает издание 
Composites Today. Технических подробностей 
о разработке немного, но уже сейчас извест-
но, что новые диски весят на 40% меньше по 
сравнению с колесами из кованого алюми-
ния, а также то, что они обладают повышен-
ной способностью гасить колебания и шумы. 
Итоговые характеристики позволят серьезно 
улучшить не только динамические параме-
тры и управляемость машин – за счет умень-
шения неподрессоренной массы, но и снизить 
уровень шума и расход топлива. Конкуренты, 
впрочем, не дремлют: та же BMW пообещала 
внедрить карбоновые колеса на своих серий-
ных моделях уже в 2016 году.

918 SPYdER Снят  
С произВоДСтВа

Как и было обещано, фирма Porsche 
выпустила 918 штук своего гибридного 
суперкара. Кое-кому его так и не хватило. 
Напомним, что заявки на машину переста-
ли принимать еще в конце прошлого года, 
когда была внесена предоплата за последний 
запланированный к выпуску экземпляр. Всего 
же конвейерная жизнь 918-го продолжалась 
ровно 21 месяц. Наибольшее число проданных 
экземпляров 918 Spyder пришлось на США – 
297 единиц по цене $847 тыс. за экземпляр. 
Еще по сотне было реализовано в Германии (по 
€768 тыс.) и в Китае (по ¥13.388 млн.= $2,15 
млн), ну а остальные разлетелись по всему 
миру. Для России официально было зарезер-
вировано 2 машины, для Казахстана – и вовсе 
ни одной. Porsche 918 Spyder вошел в историю 
тем, что в сентябре 2013-го быстрее всего 
проехал круг по трассе Нюрбургринг в классе 
легковых машин, имеющих допуск на дороги 
общего пользования. На это заводскому 
гонщику Марку Либу потребовалось всего 
6 минут 57 секунд. Рекорд остался непоби-
тым и по сей день, и вряд ли что изменится 
в ближайшем будущем, с учетом новой 
политики руководства ринга.
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По оценкам Ассоциации казахстан-
ского автобизнеса (АКАБ), в период 
с январь-май 2015 года было реали-

зовано автомобилей на сумму $956 млн, 
что ниже прошлогоднего результата на 
33% ($1420,9 млн в АППГ). Это произошло 
вследствие общего падения продаж на 
официальном рынке новых автомобилей в 
связи с появлением альтернативных пред-
ложений на вторичном рынке, со сниже-
нием покупательской способности из-за 
девальвации тенге, а также из-за сниже-
ния цен на ряд автомобилей в целях урав-
нения с российскими. 

На долю национальных производите-
лей приходится 15,05% от общей суммы 
($154,9 млн). В прошлом году за аналогич-
ный период было реализовано новых авто-
мобилей на сумму $307 млн.

На долю импортеров приходится 85% 
от всей суммы заработка ($801 млн про-
тив $1113,8 млн в АППГ).

Основные тенденции цен на новые ав-
томобили: меньше всех влиянию кризиса 
подверглись автомобили стоимостью от 
$10-15 тыс. На их долю приходится 44% от 
всех официальных продаж новых автомо-
билей. Продажа автомобилей стоимостью 
меньше $10 тыс. снизилась на 37,2%. Авто-
мобили из ценовой категории $15-20 тыс. 
потеряли 1,22% доли на рынке продаж но-
вых автомобилей.  В количественном вы-
ражении это спад продаж на 32,4%. При-
чиной таких потерь послужило смещение 
в более дешевый ценовой сегмент про-

шлогодних фаворитов, таких как Hyundai 
Accent и Kia Rio, а также спад продаж GAZ 
3302. Похожая картина сложилась и с ав-
томобилями стоимостью от $20-25 тыс. 
Здесь в более низкий ценовой сегмент 
переместились продажи Renault Duster, а 

также произошел спад продаж автомоби-
лей Chevrolet. 

Средняя стоимость проданных автомо-
билей за январь-май 2015 года составила 
$20 583 тыс. Таким образом, произошло 
снижение стоимости средней цены на лег-

ковые  автомобили на 9,5% (против $22 
743 тыс.) по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года.

Источник: Обзор рынка новых автомо-
билей за май 2015 года.

Меньше всех влиянию кризиса 
подверглись автомобили 
стоимостью от $10-15 тыс. 


